
Минздрав 
отсеивает 
пациентов
На закупку дорогих 
лекарств не хватает 
федеральных средств

Ограниченный бюджет на закуп-
ки дорогостоящих лекарств вы-
нуждает Минздрав выдвигать 
 дополнительные требования 
при расширении перечня таких 
препаратов. Министерство гото-
во включить в список лекарство 
эмицизумаб для пациентов с ге-
мофилией швейцарской Roche, 
но при условии, что его получит 
не более 195 человек, хотя по-
тенциальных пациентов — более 
500 человек. Оставшимся боль-
ным придется надеяться на тера-
пию за счет регионов.

Глава департамента лекарствен-
ного обеспечения Минздрава Еле-
на Максимкина сообщила руково-
дителям органов исполнительной 
власти субъектов РФ, что препарат 
эмицизумаб для лечения пациен-
тов с гемофилией может быть вклю-
чен в программу высокозатратных 
нозологий (ВЗН), но получить его 
могут не более 195 человек по всей 
стране. Копия обращения есть у „Ъ“. 
Как напомнила госпожа Максимки-
на, включение новых препаратов 
в перечни дорогостоящих лекарств 
не должно приводить к увеличе-
нию финансирования их закупок. 
Если регионы сформируют заяв-
ки на обеспечение эмицизумабом 
большего количества больных, по-
требуется дополнительное обосно-
вание, предупреждает Минздрав. 
Сейчас в программу ВЗН входит 14 
препаратов, в 2019 году на закупку 
лекарств по ней Минздрав выделил 
45,1 млрд руб.

В министерстве пояснили, что 
при рассмотрении вопроса о вклю-
чении эмицизумаба в программу 
опирались на результаты исследо-
вания, которое определило, что ле-
карство применяется «исключи-
тельно» для профилактики кровоте-
чений у пациентов с ингибиторной 
формой гемофилии А и высоким 
титром ингибитора. Таких пациен-
тов не должно быть более 195 чело-
век, и для всех есть возможность за-
планировать закупку эмицизумаба 
взамен текущей терапии, уверяют 
в Минздраве.

Президент Всероссийского обще-
ства гемофилии Юрий Жулев подчер-
кивает, что Минздрав впервые огра-
ничивает число пациентов при вклю-
чении в перечень ВЗН нового препа-
рата. По его словам, сейчас больные 
гемофилией А получают замести-
тельную терапию факторами сверты-
вания крови. Преимущество эмициз-
умаба в том, что он вводится подкож-
но один раз в две недели, тогда как 
другие препараты — каждые три дня 
внутривенно, поясняет эксперт.

Единственный производитель 
эмицизумаба — швейцарская Roche, 
которая выпускает препарат под 
брендом «Гемлибра». В компании 
заявили, что готовы снизить цену 
на лекарство с 6,6 тыс. до 1,6 тыс. руб. 
за 1 мг в случае включения эмициз-
умаба в программу ВЗН.
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Запалечных дел мастер
МВД предлагает обязать иностранцев  
проходить дактилоскопию и получать электронный ID

Иностранных граждан, находящихся 
в России свыше 30 дней, обяжут сдавать 
отпечатки пальцев и получать ID-карты 
с данными о себе и выданными патента-
ми на работу. Нововведения, касающи-
еся как мигрантов из безвизовых стран, 
так и высококвалифицированных работ-
ников, войдут в новую редакцию закона 
о правовом положении иностранцев в РФ, 
концепция которого представлена МВД. 
В ведомстве хотят  отказаться от бумаж-
ных миграционных карт в пользу элек-
тронных, а также дать иностранцам воз-
можность изменять цель  въезда в страну 
«на ходу» и пользоваться порта лом госу-
слуг для получения необходи мых разре-
шений. В МВД говорят и о гря дущем отка-
зе от системы разрешений на временное 
пребывание (РВП), но на поверку речь 
идет скорее о смене определений. Опро-
шенные „Ъ“ эксперты считают, что дейст-
вующее миграционное законодательст-
во нуждается в корректировке в том числе 
из-за пандемии.

О предстоящей реформе и подготовке «аб-
солютно новой» редакции закона «О право-
вом положении иностранных граждан в РФ» 
рассказала начальник главного управле-
ния МВД РФ по вопросам миграции Вален-
тина Казакова. Концепция документа нака-
нуне была представлена на слушаниях в Об-
щественной палате РФ. Так, в МВД предлага-
ют дать мигрантам возможность менять цель 
въезда в Россию «на ходу», без выезда из стра-
ны (сейчас цель въезда можно указать лишь 
при пересечении границы), а также заме-
нить бумажные миграционные карты элек-
тронными. Первое нововведение, по словам 
госпожи Казаковой, даст иностранцам воз-
можность «уйти от ситуации, когда он въез-
жает, но в силу пандемии и других обстоя-
тельств» не может выехать. Электронные 
же карты помогут «уйти от подделок и траты 
времени на их проверку».

Одновременно с послаблениями в МВД 
предлагают обязать всех мигрантов, находя-
щихся в России более 30 суток, сдавать отпе-
чатки пальцев, фотографироваться, прохо-
дить медосвидетельствование и получать ID-
карты. Госпожа Казакова признала, что о не-
обходимости дактилоскопировать всех при-
езжих в МВД «говорят не первый год». Дей-
ствительно, попытки ввести обязательное 
дактилоскопирование приезжих предпри-
нимаются с 2014 года. В октябре 2019-го пер-
вый замминистра внутренних дел РФ Алек-
сандр Горовой говорил о проработке нор-
мы, поясняя, что повальная дактилоскопия 
позволит предотвратить въезд в страну пре-
ступников. Но реализация идеи требует по-
ставок дактилоскопического оборудования 
в пункты пограничного контроля, сказала 
госпожа Казакова, поэтому в ведомстве ре-

шили обязать иностранцев сдавать отпечат-
ки пальцев самостоятельно. Предполагают-
ся ли санкции за нарушение этой нормы, 
в МВД не сообщили.

Что касается ID-карт, то в 2019 году в пра-
вительстве РФ показывали аналогичные до-
кументы для граждан РФ (в перспективе они 
могут заменить паспорта): на них нанесены 
ФИО, год и место рождения владельца, его 
голографическая фотография, QR-код, но-
мер карты, а на встроенном чипе предпола-

гается размещать сведения о водительских 
правах, СНИЛС и ИНН. Госпожа Казакова 
уточнила, что на ID-карты запишут «все уста-
новочные данные» иностранца, включая ин-
формацию о выданных ему патентах на ра-
боту. Все необходимые документы, по задум-
ке МВД, иностранцы смогут оформлять че-
рез портал госуслуг, как и граждане РФ.

В МВД напомнили, что разрабатывают 
поправки по поручению Владимира Пути-
на в рамках новой государственной мигра-
ционной политики. В 2018 году президент 
распорядился пойти «по пути либерализа-
ции» законодательства, указав, что «в свя-
зи со сложной демографической ситуаци-

ей проблема приобретает экономический 
характер». «Это последствия спада рождае-
мости 1990-х годов. Количество женщин де-
тородного возраста сократилось»,— сооб-
щал тогда господин Путин. С тех пор Вален-
тина Казакова насчитала восемь принятых 
и вступивших в силу законов на эту тему. 
Среди них — нормы о выдаче вида на жи-
тельство (ВНЖ) в РФ иностранцам бессроч-
но (а не на пять лет) и расширении круга пре-
тендентов на ВНЖ (см. „Ъ“ от 2 ноября 2019 
года), сокращение с полугода до трех меся-
цев сроков рассмотрения заявлений о полу-
чении гражданства РФ в упрощенном поряд-
ке (см. „Ъ“ от 13 февраля). 7 сентября вступил 
в силу закон, разрешающий иностранцам 
с собственным жильем в России прописы-
вать в нем других мигрантов.

• По данным МВД, ежегодно в РФ въезжает 
17 млн иностранцев; в январе—июле 2020 го-
да было поставлено на миграционный учет 
6 млн человек (против 10,8 млн за аналогич-
ный прошлогодний период). За этот же пери-
од было оформлено 707 тыс. патентов на ра-
боту, 75 тыс. РВП и 145,7 тыс. ВНЖ (против 
1,1 млн, 136 тыс. и 105,5 тыс. соответствен-
но в январе—июле 2019 года). В первой поло-
вине 2020 года гражданство России получили 
300 тыс. иностранных жителей. От продажи 
патентов в 2019 году РФ получила 60 млрд руб.
Госпожа Казакова также анонсировала 

скорый отказ от системы выдачи разреше-
ний на временное проживание (РВП). Сей-
час части иностранцев нужно прожить с РВП 
в России не менее года, прежде чем претен-
довать на ВНЖ (не требуется это, например, 
родившимся на российской территории гра-
жданам СССР и их детям, а также носителям 
русского языка). Впрочем, из представлен-
ной на слушаниях концепции выходит, что 
изменения ожидаются скорее в определени-
ях. Так, МВД предлагает ввести три миграци-
онных режима: краткосрочное пребывание 
(на срок до 90 суток), долгосрочное пребыва-
ние и постоянное проживание (последние 
два, очевидно, и заменят РВП и ВНЖ). Нако-
нец, «неэффективную» с точки зрения МВД 
систему квот на иностранную рабсилу пред-
полагается заменить информационными 
реестрами работников и работодателей, че-
рез которые стороны будут искать друг дру-
га и оформлять документы.

Концепция миграционной политики РФ 
на 2019–2025 годы утверждена президентом 
два года назад, но уже сейчас требуется кор-
ректировка законодательства, в том числе 
из-за пандемии коронавируса, считает быв-
ший заместитель главы ФМС России Влади-
мир Волох, профессор кафедры управления 
миграционными процессами Государствен-
ного университета управления.

новости — с3

С государством сыграют 
в «умные города»
«Росатом» просит профинансировать 
цифровизацию регионов

Госкорпорация «Росатом»  наращивает 
амбиции в цифровой экономике. Она 
уже претендует на участие в проекте МЧС 
«Безопасный город» и статус единствен-
ного поставщика систем суперкомпью-
терного моделирования для госструк-
тур, а теперь предлагает вице-премьеру 
Дмитрию Чернышенко  консолидировать 
федеральное финансирование развития 
«умных городов» в рамках единой про-
граммы. Сейчас цифровизация регио-
нов происходит на базе нескольких раз-
розненных инициатив и госпрограмм, 
в первую очередь через «Ростелеком» 
и Минстрой. Структуры «Росатома», 
уже цифровизировавшие закрытый го-
род Саров и курортный Железноводск, 
сами могут быть заинтересованы в про-
екте, полагают участники рынка. 

В ходе закрытой встречи 29 августа в Са-
рове гендиректор АО «Русатом инфраструк-
турные решения» (РИР, входит в «Росатом») 
Ксения Сухотина предложила вице-пре-
мьеру Дмитрию Чернышенко обеспечить 
федеральное финансирование проектов 
по развитию систем «умного города» в ре-
гионах, рассказали „Ъ“ федеральный чи-
новник и источник в одной из компаний, 
знакомый с материалами совещания. В ап-
парате господина Чернышенко подтвер-
дили информацию о предложении, но от-
казались уточнить другие подробности. 

В «Росатоме» заявили, что пока не готовы 
комментировать ситуацию.

«Обсуждался большой комплекс вопро-
сов, в том числе финансирования регио-
нов и муниципалитетов для создания ин-
фраструктуры „умных городов“. Сейчас та-
кое целевое финансирование, по сути, от-
сутствует, деньги рассредоточены между 
несколькими нацпрограммами. В результа-
те сегодня, если муниципалитет или реги-
он хочет внедрять решения „умного горо-
да“, найти деньги ему очень затруднитель-
но, особенно с учетом того, что большинст-
во городов дотационные»,— рассказал собе-
седник „Ъ“, знакомый с деталями совеща-
ния. Он подчеркивает, что РИР не претен-
дует на статус единственного поставщика 
по такому проекту.

РИР при этом как раз занимается проек-
тами «умных городов», а совещанию с вице-
премьером предшествовала презентация 
о том, как компания реализовала подобный 
проект в Сарове, где расположены структу-
ры «Росатома». В портфеле РИР также анало-
гичный проект в курортном Железноводске 
Ставропольского края.

По данным презентации, с которой оз-
накомился „Ъ“, РИР готов внедрять в горо-
дах цифровую платформу на основе интер-
нета вещей.
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Платежное поручение 
в другое измерение
ЦБ переходит в прогнозах  
с цифрового интерфейса на графический

Банк России опубликовал проект 
 «Основных направлений единой госу-
дарственной денежно-кредитной по-
литики» (ОН ДКП). Главное  изменение 
в подходах ЦБ к документу — новая 
 логика сценариев, в которых впервые 
не цена нефти, а характер  бюджетной 
политики и внешние условия  являются 
определяющими переменными. Сте-
пень подробности анализа ЦБ сценари-
ев значительно увеличена, как и степень 
определенности позиций регулятора: 
вчера он объявил о предположитель-
ном переходе от мягкой к нейтральной 
ДКП во втором полугодии 2020 года, 
а также о возможности в будущем пу-
бликации прогнозной траектории 
ключевой ставки.

ОН ДКП — документ, учитываемый 
к сведению Госдумой при принятии трех-
летнего бюджета. Его проект вчера пред-
ставлен Банком России (финальная вер-
сия будет готова к концу сентября), его ком-
ментировал заместитель председателя ЦБ 
Алексей Заботкин. Структурно документ 
на 2020 год не изменился, но на 2021–2023 
годы стал еще более сложным и специали-
зированным — он подробно и весьма ака-
демично комментирует большую часть ас-
пектов деятельности ЦБ в этой сфере — 
от подробного анализа подхода регулятора 
к оценке разрыва выпуска до оценки влия-

ния новой (с 2021 года) политики ЦБ в отно-
шении банковского резервирования.

Вероятно, самое серьезное изменение 
в ОН ДКП — новая логика сценариев про-
гноза ЦБ. Параметры базового прогноза уже 
опубликованы регулятором. В документе 
представлены три дополнительных сцена-
рия, и если практикой прошлых лет было 
рассмотрение в разном сочетании пессими-
стических и оптимистических вариантов 
развития событий, в которых ключевой пе-
ременной была цена на нефть (эта логика ак-
туальна сейчас для бюджетных прогнозов 
Минэкономики), то нынешние альтернатив-
ные сценарии ЦБ (дезинфляционный, про-
инфляционный и рисковый) предполагают 
другие вводные. Это устойчивость или неу-
стойчивость восстановления мировой и рос-
сийской экономик после пандемического 
шока и умеренное или глубокое снижение 
потенциала роста, хотя динамика нефтяных 
цен как экзогенных переменных в двух сце-
нариях совпадает. Также центральный фак-
тор двух сценариев — возможные вариан-
ты бюджетной политики правительства: за-
планированная Минфином бюджетная кон-
солидация в представленных на август 2020 
года рамках (возвращение к «бюджетному 
правилу» и 1% дефицита бюджета с 2022 года) 
или более мягкий ее вариант.
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получила СМС 
Danycom не согласился 
с переоценкой облигаций
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Минэкономики продолжает достраи-
вать архитектуру реформы контроль-
но-надзорной деятельности (КНД). 
Законопроект—спутник к закону о го-
сконтроле вносит поправки в более 
чем 90 отраслевых законов. На их базе 
регуляторам предстоит разработать 
положения, которыми и будут руко-
водствоваться контролеры. Попавшие 
же в перечень изъятий из закона виды 
контроля продолжат регулироваться 
законом о защите юрлиц — новое ре-
гулирование им обещано лишь с 2025 
года. Пока же Минэкономики допол-
няет законодательство мерами под-
держки бизнеса — упрощением лицен-
зирования и пролонгацией моратория 
на проверки МСП до конца 2021 года.

Минэкономики разработало законо-
проект—спутник к закону о госконтро-
ле, который вносит поправки в отрасле-
вое законодательство, де-факто создавая 
основу для регламентации КНД в отра-
слях. Напомним, что законы о госкон-
троле («процедурный») и об обязатель-
ных требованиях («материальный») со-
ставляют правовую основу реформы. 
Оба закона вступят в силу в 2021 году: об 
обязательных требованиях — с 1 января, 
о госконтроле — с 1 июля. К этому вре-
мени предстоит подготовить подзакон-
ную базу и внести изменения в действу-
ющие законы, указывали ранее в Госду-
ме. На этой неделе Минэкономики в па-
кете подзаконных актов уже предложи-
ло механизм пересмотра обязательных 
требований к бизнесу после срабатыва-
ния «регуляторной гильотины» в январе 
2021 года на основе «доказательного ре-
гулирования» (см. „Ъ“ от 9 сентября).

Опубликованный вчера на regulation.
gov.ru проект Минэкономики должен со-
здать базу для процедурной части рефор-
мы. Проект вносит поправки в более чем 
90 отраслевых законов, в том числе об 
электроэнергетике, о теплоснабжении, 
о транспортной безопасности, об экс-
портном контроле и пр. Поправки закре-
пляют в законах наименования видов и 
предметов контроля и уточняют уровень 
публичной власти, который осуществля-
ет надзор (федеральный, региональный 
или муниципальный). На основе измене-
ний ответственным ведомствам предсто-
ит разработать положения о видах контр-

оля, которыми и будут руководствоваться 
инспекторы при проведении проверок. 
По оценкам статс-секретаря — замглавы 
ведомства Алексея Херсонцева, всего бу-
дет разработано более 200 положений.

Минэкономики также предлагает с 
1 января 2025 года признать полностью 
утратившим силу действующий ФЗ-294 
о защите прав юрлиц и ИП при осущест-
влении контроля и надзора (принят еще 
при президенте Дмитрии Медведеве в 
2008 году и впервые системно ограничил 
контрольные полномочия ведомств). До 
2025 года ФЗ-294 будет регламентировать 
только уведомительный порядок начала 
отдельных видов бизнеса и десять видов 
контроля, на которые действие нового 
ФЗ-248 о госконтроле не распространит-
ся. Речь идет о перечне изъятий, в том чи-
сле контроля в сфере гособоронзаказа, 
миграции, антимонопольного законо-
дательства, деятельности саморегулиру-
емых и некоммерческих организаций и 
пр. В Минэкономики „Ъ“ пояснили, что к 
2025 году для указанных видов контроля 
может быть разработано самостоятель-
ное регулирование или его нормы вой-
дут в ФЗ-248. До этого закон о защите прав 
юрлиц продолжит действовать во избе-
жание правового вакуума.

Проект Минэкономики также пред-
усматривает ряд послаблений для биз-
неса. В частности, ведомство планирует 
упростить процедуры лицензирования, 
в том числе за счет перевода документоо-
борота в электронный формат. При этом 
срок выдачи лицензий сократится вдвое 
— до 15 дней. Последствия для лицензиа-
тов-нарушителей также будут смягчены: 
действие лицензии будет приостановле-
но не полностью, а только в отношении 
деятельности, в которой выявлены нару-
шения. Более же существенные послабле-
ния коснутся субъектов малого и средне-
го предпринимательства. Минэкономи-
ки предложило продлить действующий 
мораторий на их плановые проверки до 
конца 2021 года. Напомним, что мера ра-
нее уже вошла в план восстановления 
экономики — тогда власти отметили от-
сутствие негативных последствий мора-
тория на потребителей и анонсировали 
планы сохранить курс на дерегулирова-
ние в 2021 году (см. „Ъ“ от 15 июня).

Диана Галиева

Контролю и надзору 
прописаны  
вводные процедуры
Минэкономики включает инструкции 
для контролеров в отраслевые законы

Наконец, еще одной «перемен-
ной» в прогнозах ЦБ является ха-
рактер продолжения пандемии. 
Происходящее при всем техниче-
ском характере изменений важ-
но: Банк России в этом случае от-
крыто демонстрирует Белому 
дому потенциальные последст-
вия решений в бюджетной сфере 
в публичном документе, что в тео-
рии можно рассматривать как но-
вую грань реализации принципа 
независимости ЦБ.

Базовый сценарий основы-
вается на ослаблении эпидеми-
ческих рисков, восстановлении 
цен на нефть до $50 за баррель, 
бюджетной консолидации «в гра-
фике» Минфина. Проинфляци-
онный сценарий предполагает 
всплеск инфляции до 4,5–5% на 
2021 год с возвращением к 4% с 
2022 года, относительно сильный 
восстановительный рост ВВП (3–
4%) в 2021 году, рост темпов на-
копления капитала, годичный 
всплеск импорта и экспорта. От 
базового он отличается, по сути, 
более мягкой бюджетной поли-
тикой и нестабильностью неф-
тяного рынка (снижение цен до 
$35 за баррель в 2021 году с вос-
становлением до «равновесия» 
в $42 при снятии ограничений 
ОПЕК+ по плану). Дезинфляцион-
ный сценарий предполагает пик 
снижения годовой инфляции на 
2022 год (2–3% по итогам года, в 
2021 году — 3,5–4%) и низкий 
рост ВВП в 2021 году (1,5–2,5%) с 
нарастанием до 3–4% к 2023 году. 
Это сценарий затяжной корона-
вирусной пандемии, малоэффек-
тивной вакцинации, продления 
соглашений ОПЕК+ и цены на 
нефть порядка $50 за баррель при 
быстрой и эффективной бюджет-
ной консолидации.

Наконец, в рисковом сцена-
рии ЦБ все происходит почти так 
же, как в дезинфляционном, но 
к эпидемии добавляется мягкая 
бюджетная политика в РФ, силь-
ный спад инвестактивности, низ-
кие цены на нефть даже при со-
хранении ограничений ОПЕК+. В 
нем пик инфляции в 2021 году со-
ставляет 5,5–6,5% с дальнейшим 
уходом ниже таргета ЦБ мини-
мум до 2024 года. Валовое нако-
пление в этом сценарии сильно 
отрицательно до 2022 года (минус 

8,3–10,3% в 2021 году), рост ВВП — 
околонулевой в 2021 году (0–1%) с 
ростом до предельно 2,5% за год в 
2023 году. ЦБ также рассчитывает 
параметры платежного баланса 
по четырем сценариям, наиболее 
интересен прогноз отрицатель-
ного ($15–16 млрд за год) сальдо 
счета текущих операций на 2021–
2022 годы в проинфляционном 
сценарии.

Дело не столько в усложнении 
сценарной сетки — подробность 
логики ОН ДКП в сценарной ча-

сти предполагает как минимум 
большую уверенность Банка Рос-
сии в своих аналитических и про-
гностических возможностях, во 
многом это производная от воз-
росшего объема обработки ЦБ 
данных (так, вчера Алексей За-
боткин анонсировал публика-
цию на постоянной основе реги-
ональных инфляционных и эко-
номических обзоров Банка Рос-
сии) и увеличившейся уверенно-
сти в их достоверности и точно-
сти; необычно и то, что эти изме-
нения предъявляются фактиче-
ски в экстремальных условиях. 
«Коронавирусный» шок и связан-
ные с ним экономические про-
блемы вполне могли бы стать по-
водом для прямо противополож-
ного: ссылки на возросшую эко-
номическую неопределенность 
в ОН ДКП обычны. Отметим, что, 
согласно уточнению ЦБ, риско-

вый сценарий включает в себя 
и обострение «геополитических 
рисков» — в лексиконе Банка Рос-
сии это в том числе эвфемизм для 
ужесточения санкций (в мире в 
целом, но в том числе и в отноше-
нии России).

Возможно, это стоит рассма-
тривать как ответ ЦБ на эти вы-
зовы, как и наиболее важное для 
рынков заявление Алексея Забот-
кина о том, что Банк России рас-
сматривает возможность публи-
кации прогнозной траектории 
ключевой ставки уже в 2021 году. 
Такой прогноз сам по себе прямо 
не обязывает ЦБ ни к чему, но су-
щественно изменяет, исходя из 
практики других центробанков, 
поведение крупных игроков в 
финсекторе: они рассматривают 
такие графики-прогнозы как ва-
риант «мягкого обязательства» 
регулятора по ставке, многие иг-
роки неофициально настаивали 
на таких публикациях Банка Рос-
сии, который отвечал на эти пред-
ложения уклончиво.

Своеобразный «эскиз графи-
ка» зампред ЦБ представил вчера 
в словесной форме: Алексей За-
боткин сообщил, что предполага-
емый переход от текущей мягкой 
ДКП к нейтральной (проект ОН 
ДКП указывает теперь на оценку 
нейтральной равновесной став-
ки в 5–6% годовых) по плану и ис-
ходя из базового сценария дол-
жен произойти во втором квар-
тале 2021 года. Из этого, впрочем, 
пока не следует ни снижения 
ключевой ставки в сентябре 2021 
года, ни какого-либо конкретно-
го решения совета директоров 
Банка России в 2020–2021 годах: 
в рамках мягкой ДКП, напомним, 
возможно и снижение, и увели-
чение ставки. Впрочем, на следу-
ющем заседании ЦБ будет выби-
рать, судя по всему, только между 
снижением ставки на стандарт-
ный шаг в 25 п. п. и сохранением 
текущего ее уровня. Банк России 
по-прежнему сохраняет оценку 
инфляции на 2020 год в 3,7–4,2% 
годовых во всех сценариях проек-
та ОН ДКП — его сценарии пред-
полагают различающиеся друг от 
друга действия регулятора в 2021 
году, и даже за следующую «неде-
лю тишины» перед заседанием со-
вета директоров ЦБ что-то может 
измениться.

Дмитрий Бутрин

Платежное поручение в другое измерение

Самые дорогостоящие губернаторские 
кампании в этом году ведут выдвинутый 
«Единой Россией» глава Ростовской об-
ласти Василий Голубев и врио иркутско-
го губернатора самовыдвиженец Игорь 
Кобзев, следует из их финансовых от-
четов. Единороссы объясняют это боль-
шим предельным размером избиратель-
ного фонда и предвыборной ситуацией. 
Оппоненты кандидатов власти обходят-
ся суммами в разы меньшими, при этом 
самым богатым среди них оказался выд-
виженец КПСС Геннадий Щадов, которо-
го в КПРФ считают спойлером ее канди-
дата в иркутские губернаторы Михаила 
Щапова.

Больше всего денег в ходе нынешних гу-
бернаторских кампаний поступило в изби-
рательные фонды ростовского губернатора 
Василия Голубева и врио главы Иркутской 
области Игоря Кобзева — около 105 млн (с 
учетом возвращенных средств) и 102 млн 
руб. соответственно. Это следует из опубли-
кованных сведений о средствах, собранных 
и потраченных кандидатами в губернаторы. 
Региональные избиркомы выкладывали эти 
данные в разное время, но большинство из 
них — в период с 20 августа по 7 сентября. 
Итоговые финотчеты должны быть опубли-
кованы в течение 30 дней после определе-
ния результатов выборов.

«Единая Россия» выделила губернатору Го-
лубеву около 50 млн руб., сообщил „Ъ“ источ-
ник в руководстве ЕР. Среди его жертвовате-
лей значится более 70 юридических лиц, а 
самый большой взнос (11 млн руб.) поступил 
от ООО «Агроком холдинг», принадлежаще-
го семье экс-депутата Госдумы Ивана Савви-
ди (61-е место в рейтинге Forbes 2020 года с 
состоянием в $1,6 млрд). Основные расходы 
губернатора — это «изготовление и распро-

странение агитационных материалов, аги-
тация на телевидении, оплата услуг инфор-
мационного и консультативного характера». 
У его конкурентов суммы на порядок мень-
ше: кандидат ЛДПР Петр Пятибратов собрал 
почти 5 млн руб., а выдвиженец КПРФ Евге-
ний Бессонов — около 4 млн.

Распределение партийных средств на 
кандидатов зависит от установленных ре-
гиональными законами предельных разме-
ров избирательных фондов, а также от пред-
выборной ситуации и конкурентов, поясня-
ют собеседники в руководстве ЕР. А в Ростов-
ской области предельный размер расходов 
для кандидата самый высокий в этом году — 
200 млн руб. Второе место по этому показа-
телю занимает Пензенская область (150 млн 
руб.), но ее глава Иван Белозерцев пока со-
брал только 48 млн. Кандидатам в губерна-
торы Иркутской области разрешено потра-
тить по 120 млн.

ЕР в финансировании самовыдвиженца 
Кобзева официально не участвует, но средст-
ва ему перечислили фонды, которые связы-
вают с партией власти,— Фонд поддержки 
народных проектов и гражданских иници-
атив (36 млн руб.) и Фонд поддержки буду-
щих поколений (14 млн руб.). Обе структуры 
зарегистрированы по тому же адресу, что и 
офис «Единой России» (Москва, Банный пе-
реулок, 3), и, как сообщал «Голос», регуляр-
но жертвуют средства кандидатам ЕР. Кроме 
того, Фонд поддержки народных проектов в 
2018 году спонсировал президентскую кам-
панию Владимира Путина. В исполкоме ЕР 
сказали „Ъ“, что партия с этими фондами не 
работает, а общий адрес является «адресом 
массовой регистрации». Эти же фонды фигу-
рируют в отчетах врио губернатора Пермско-
го края самовыдвиженца Дмитрия Махони-
на (на его счету 95,5 млн руб.) и врио главы 

Еврейской автономной области, кандидата 
ЕР Ростислава Гольдштейна (у него 4,5 млн 
руб. из разрешенных 5 млн — это минималь-
ная сумма среди всех кандидатов власти).

20 млн руб. перевел господину Кобзеву 
«Саянский бройлер» — один из крупнейших 
производителей мяса кур в Иркутской обла-
сти. По данным «СПАРК-Интерфакс», его ос-
новным бенефициаром является Людми-
ла Тен, вдова покойного депутата Госдумы 
Юрия Тена и мать действующего иркутско-
го депутата от ЕР Сергея Тена. В мае господин 
Кобзев посетил этот агрохолдинг и назвал 
его «отличным примером социально ответст-
венного бизнеса». По отчету врио губернато-
ра, почти все перечисленные средства были 
потрачены на предвыборную агитацию, про-
ведение социологических исследований, оп-
лату услуг политтехнологов. Как отмечают 
местные эксперты, господин Кобзев дейст-
вительно ведет масштабную агиткампанию, 
в регионе очень много его баннеров, рекла-
ма кандидата активно крутится на телевиде-
нии, а его штаб активно использует форми-
рующие положительное мнение телефон-
ные обзвоны с социологическими опросами.

У главного конкурента врио иркутско-
го губернатора, депутата Госдумы от КПРФ 
Михаила Щапова на счету 20 млн руб., его 
спонсируют семь юрлиц, а самый крупный 
донор (5 млн руб.) — «Региональный центр 
финансов и инвестиций», занимающийся, 
в частности, издательской деятельностью, 
строительством и торговлей. В числе спон-
соров коммуниста также ООО «Папа Джонс 
Екатеринбург», перечислившее ему 300 тыс. 
руб. (в 2017 году лицом «Папа Джонс» в Рос-
сии стал хоккеист Александр Овечкин, тог-
да же учредивший движение сторонников 
Владимира Путина Putin Team). Около 5 млн 
руб. кандидату Щапову дала КПРФ, сказал 

„Ъ“ зампредседателя ЦК партии Юрий Афо-
нин. По его словам, это самые большие за-
траты партии на кандидата в губернаторы в 
этом году. В КПРФ агитацию Михаила Щапо-
ва считают «самой креативной».

Однако самым богатым из всех оппози-
ционных кандидатов в губернаторы в этом 
году оказался другой конкурент господи-
на Кобзева — проректор Иркутского тех-
нического университета Геннадий Щадов 
(свыше 33 млн руб.). В КПРФ выдвиженца 
КПСС считают спойлером, сам он это отри-
цает. Самый большой взнос из 10 указан-
ных в отчете юрлиц он получил от ООО «Па-
рус» — 9,6 млн руб. Эта же компания пере-
вела 17 млн руб. кандидату «Родины» Макси-
му Евдокимову, который, потратив на выбо-
ры 39 млн руб., снял свою кандидатуру, зая-
вив, что действия нынешнего руководства 
региона «в большой мере соответствуют тем 
целям и задачам, которые ставит партия „Ро-
дина“». А ООО «Крепость» проспонсировало 
в Иркутской области сразу трех кандидатов 
в губернаторы — Геннадия Щадова (800 тыс. 
руб.), Максима Евдокимова (11 млн) и Григо-
рия Вакуленко от «Гражданской платформы» 
(11 млн), который в итоге тоже снялся с выбо-
ров, заявив о поддержке кандидата Кобзева.

В КПРФ говорят, что стоимость кампании 
зависит от количества избирателей, социо-
логических замеров и числа выборов разно-
го уровня в конкретном регионе. По словам 
господина Афонина, в среднем партийный 
взнос составляет от 1,5 млн до 3 млн руб. Хотя, 
например, на кампанию депутата Госдумы 
Владимира Бортко, который в 2019 году снял-
ся с выборов губернатора Санкт-Петербурга, 
КПРФ успела потратить свыше 16 млн руб., 
следует из его итогового финансового отчета.

Затраты ЛДПР на губернаторские кампа-
нии зависят только от размера территории, 

говорит депутат Госдумы от ЛДПР Сергей 
Каргинов. По его словам, предел поддержки 
от партии — 5 млн руб. Больше всего средств 
в фонде у губернатора Смоленской обла-
сти от ЛДПР Алексея Островского — почти 
16 млн руб. «Справедливая Россия» может 
вообще ничего не перевести своему канди-
дату, как, например, Алексею Лященко в Ро-
стовской области, сказал „Ъ“ источник, близ-
кий к руководству партии (всего этот канди-
дат привлек около 2 млн руб.).

Многие компании, которые жертвуют 
средства кандидатам власти, могут получать 
госконтракты, отмечает сопредседатель «Го-
лоса» Станислав Андрейчук. Так было, на-
пример, в 2016 году, когда более 61% компа-
ний—доноров «Единой России», по данным 
«Голоса», оказались господрядчиками.

Дорогостоящие кампании в Ростовской и 
Иркутской областях эксперт по региональ-
ной политике Виталий Иванов объясняет 
большим количеством избирателей, а в по-
следней — еще и значительными расхода-
ми на транспорт. При этом если сравнивать 
Ростовскую область с Башкирией, где при-
мерно такая же численность населения, то 
в 2019 году врио главы республики Радий 
Хабиров потратил на выборы 56 млн руб. (в 
том числе 50 млн от партии) из допустимых 
200 млн. А в фонд действующего краснодар-
ского губернатора, кандидата от ЕР Вениа-
мина Кондратьева поступило всего 40 млн 
руб. при разрешенных 100 млн, хотя чи-
сленность населения в крае выше, чем в Ро-
стовской области. Затраты на выборы зави-
сят также от «сложившихся в регионе тради-
ций ведения кампании» и от местных расце-
нок на требуемые услуги, добавляет полито-
лог Екатерина Курбангалеева.

Мария Макутина;  
Екатерина Еременко, Иркутск

Спонсоры и спойлеры
„Ъ“ проанализировал финансовые отчеты кандидатов в губернаторы

Банк России демонстри-
рует рост  уверенности 
в своих прогнозах: по 
словам зампреда ЦБ 
Алексея Заботкина, уже 
в 2021 году регулятор 
может начать публико-
вать ожидаемую траек-
торию ключевой ставки   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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10 сентября в Минске, где не ути-
хает уличная активность, студен-
ты устроили флешмобы из песен 
протеста, а сочувствующие Алек-
сандру Лукашенко прошли мар-
шем от площади Победы до пло-
щади Независимости и обратно, 
не встретив не только никакого 
сопротивления, а, как утвержда-
ет специальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников, встре-
тив искреннее сочувствие.

День начался, можно сказать, удар-
но. То есть посол Российской Федера-
ции Дмитрий Мезенцев встретился с 
президентом Белоруссии Александ-
ром Лукашенко и подарил ему книгу 
«Топографические карты Витебской, 
Гродненской, Минской, Могилевской 
губерний». Это оказалось факсимиль-
ное издание 1866 года.

— Это первый экземпляр, это дей-
ствительно первый экземпляр,— со-
общил Дмитрий Мезенцев, словно 
после того, как он уже сказал, что это 
первый экземпляр, можно было еще 
сомневаться в истинности этих слов.

Нет, Дмитрий Мезенцев был не из 
тех, кто мог подарить второй экзем-
пляр, если сказал, что дарит первый.

Другое дело, что из этого корот-
кого протокольного акта получился 
троллинг высшего, государственного 
уровня, так как в этом 1866 году эти гу-
бернии входили в состав Российской 
империи. Собственно говоря, отку-
да бы еще именно у Дмитрия Мезен-
цева, яркого представителя Россий-
ской Федерации, которой, без сом-
нения, повезло в том, что именно он 
представляет свою страну в эти труд-
ные или хотя бы непростые, а на са-
мом деле просто тягчайшие времена 
для Белоруссии (я уж не говорю о том, 
как повезло Белоруссии), появились 
бы эти карты?

— И он (экземпляр.— А. К.) при-
надлежит именно вам,— произнес 
Дмитрий Мезенцев, передавая книгу 
Александру Лукашенко.

Ничего не жалко то есть России для 
Белоруссии (а, нет, это же не так).

Надо сказать, что президент Бело-
руссии принял подарок с отчетливым 
нервным смешком, прежде чем ска-
зал спасибо.

— Это еще одно подтверждение 
историзма, справедливости границ 
Беларуси,— не отказал себе в удо-
вольствии добавить Дмитрий Мезен-
цев.— В том числе ответ всем, кто смо-
трит по-другому.

Дмитрий Мезенцев вкладывал в 
свои слова свой, подвластный ему 
смысл. Он, очевидно, имел в виду веч-
ные претензии на часть территорий 
Белоруссии ее внешних врагов.

Но получилось иначе. Вышло, что 
посол России словно дал понять, что 
справедливыми границы Белоруссии 
являются лишь тогда, когда она нахо-
дится в составе России. Иначе эти сло-
ва было трудно, а то и невозможно ведь 
истолковать, особенно при желании.

Да и слова про то, что эти топогра-
фические карты — «ответ всем, кто 
смотрит по-другому», означали ведь 
то же самое: с точки зрения историче-
ской справедливости все эти области 
можно считать законными только в 
составе Российской имп… ой, то есть 
Федерации.

Надо сказать, что президент Бело-
руссии с достоинством принял этот 
подарок, а может быть, даже удар.

Я потом поговорил с Дмитрием 
Мезенцевым.

— Да,— сказал он,— это эксклю-
зивное факсимильное издание, ко-
торое сделало прекрасное издатель-
ство. Дополнялись эти карты, между 
прочим, до 1920 года (то есть когда эти 
губернии были вообще уже в составе 
советской России.— А. К.)! Они трех-
верстные, то есть в одном сантиметре 
— три версты. И между прочим, если 
бы сегодня эти карты использова-
лись для строительства дорог в Бела-
руси, для привязки к озерам и рекам, 
то они отлично для этого бы подошли! 
Это тем более удивительно, что тогда 
не было никакой, например, косми-
ческой съемки!

Может, кстати, и используются.
— А что вы думаете про то, что это 

выглядит как некий политический на-
мек или даже амбиции? — спросил я.

— Мы все любим свою землю,— 
объяснил Дмитрий Мезенцев.— Эти 
белорусские карты ничем не отли-
чались от енисейских, камчатских и 
петербургских карт (конечно, от все-
го остального нашего.— А. К.)!.. А что, 
если бы мы сейчас подарили амери-
канскому руководству топографиче-
скую карту Форт-Росса до продажи 
Русской Америки, то кто-то усмотрел 
бы в этом политический подтекст?!

Сравнение ситуации было лест-
ным, мне казалось, для белорусского 
руководства.

Но ведь усмотрели бы, точно усмо-
трели бы.

— Так что давайте,— заключил 
Дмитрий Мезенцев,— деполитизи-
руем топографические карты. Не бу-
дем наполнять их политическим смы-
слом, тем более там, где его нет!

Я же говорю: точно не вкладывал.
Просто так получилось.
Студенты минских вузов в этот 

день в разных концах города устраи-
вали свои флешмобы, о которых пре-
дупреждали: пели в аудиториях, в 
холлах и у выходов на улицу все те ли-
рические песни, символы протеста, 
которые они обычно и поют. Это бы-
ло не остановить, но никто уже и не 
останавливал.

А к вечеру с площади Победы долж-
но было начаться шествие за Алексан-
дра Лукашенко.

Правда, сначала собирающиеся 
люди не производили впечатления 
способных собраться. Их было про-
сто мало для начала.

Ко мне подошла организатор, 
Людмила Десятова, и наградила газе-
той национального освободительно-
го движения «Национальный курс». 
Так, стало ясно, что пойдет НОД, кото-
рое до президентских выборов влас-
ти не пускали в приличные места, то 
есть, например, на площадь Победы. 
Но теперь они за Александра Лука-
шенко и, значит, попутчики власти и 
положения, в котором она оказалась, 
то есть им можно везде и даже, может 
быть, все.

— Тема нашего шествия? — пере-
спросила меня Людмила Десятова.— 
Как вам сказать?..

Это было, в общем, все, что она мне 
ответила.

— Ладно, пошли за флагами,— 
предложили ей, и она с облегчением 
сорвалась куда-то за угол, так и не вы-
говорившись.

А может, подумал я, она именно 
что выговорилась.

Еще я подумал, что много флагов 
им не надо бы брать: может оказаться, 
что нести будет некому.

А пока я подошел к человеку в чер-
ной майке, где цветом был выбит па-
радный портрет Александра Лука-
шенко в военной форме.

У человека в этой майке была не-
простая судьба. Его узнал, например, 
мой коллега-фотограф и даже показал 
снимок: да, он.

— Это же его портрет замироточил 
25 августа! — показал он.— Вы видите?

Конечно, я видел. По щеке Алек-
сандра Лукашенко на снимке, кото-
рый показал мне фотограф, катилась 
крупная слеза.

— Замироточил,— еще раз конста-
тировал коллега, и я понимал: это бы-
ла его грандиозная журналистская 
удача.

Тут меня и пронзила догадка:
— Так парень же, видимо, сильно 

вспотел, вот портрет и замироточил!
— Видимо,— кивнул коллега.— 

Но может быть, и нет.
Про слезу спрашивать человека 

в майке было неудобно, только рас-
строился бы, так что я только спро-
сил, в каком звании находится вер-
ховный главнокомандующий.

— Как в каком? — возмутился ка-
кой-то молодой парень рядом.— В 
звании главнокомандующего!

— Да нет,— поморщился человек 
в майке.— Это не о том… Генералис-
симус, я думаю… А, нет, генералисси-
мусом может быть только Сталин (ин-
тересно, что он даже не думал гово-
рить про Сталина в прошедшем вре-
мени.— А. К.). Да в любом! Главное, он 
главнокомандующий! Этим уже все 
сказано! А так хоть капитан!

А вот это было уже, по-моему, сов-
сем неуважительно по отношению к 
Александру Лукашенко, который раз-
ве мог быть капитаном, даже в чьих-
то мыслях? Не такой это был человек. 
За 26 лет он наверняка дослужился бы 
по крайней мере до маршала, пола-

гал я. И в конце концов, с его именем 
на устах демонстрантам предстояло 
пройти еще несколько километров до 
площади Независимости, где был толь-
ко промежуточный финиш: они рас-
считывали, между прочим, еще и вер-
нуться обратно, на площадь Победы.

И это было, по моим представлени-
ям, рискованное предприятие, ведь 
по пути им должно было встретиться 
много людей. Манифестанты начина-
ли казаться мне просто даже мужест-
венными, что ли, тем более что их что-
то не становилось больше: человек в 
лучшем случае сто стояли на тротуаре. 
А вообще-то пятьдесят.

Но до начала шествия они еще соби-
рались спуститься по переходу и под-
няться к центру площади Победы, что-
бы сфотографироваться перед тяже-
лым походом (а что если на прощанье?).

По переходу шли было тихо, по-
ка один немолодой дяденька, на вид 
вроде спокойный, не затянул вдруг 
басом: «Эй, ухнем!..» И пока не вышли 
на поверхность, все прибавлял, так 
что я выбрался наверх просто с поло-
панными, казалось, перепонками. А 
ему, по-моему, просто нравилось, как 
звучит его голос в подземном перехо-
де. Зычно, что ли.

Но что же их было так мало? Я спро-
сил об этом в конце концов одного из 
них, интеллигентного вроде мужчи-
ну, тоже очень немолодого.

— Да вот и я у нее (он с досадой 
кивнул на Людмилу Десятову.— А. К.) 
спрашивал… Ну можно же народ со-
брать. Просто по телефону… А она ре-
шила, что только НОД будет. Конечно, 
все начнут обзываться на нас на пло-
щади Независимости, как несколько 
дней назад. А не хочется стыд-то ло-
вить! — признался он.— Нам хотя бы 
человек 300 — и уже можно было бы 
спокойно идти. 300 человек уже так 
просто не обзовешь!

— Так,— закричал еще один дя-
денька.— Общее фото, инструктаж — 
и выступаем!

Инструктаж оказался коротким и 
предметным.

— «За-бать-ку!» не кричим,— пре-
дупредил он,— потому что они сра-
зу подхватывают «Со-бач-ку!». И «Бе-
ла-русь!» тоже не кричим, потому что 
они добавляют «Жыве!». Кричим «За 
Беларусь!» — попробуй к этому до-
бавь! И не реагировать на негатив! 
Он будет.

Они кивнули, хором, довольно, 
между прочим, слаженно прочли мо-
литву — и в путь.

«За Беларусь!» — кричали всю до-
рогу. Других вводных ведь не было. 
И песни пели. Начали с «Катюши», но 
очень быстро допелись до «Саня оста-
нется с нами, все будет о’кей!..».

Впереди этого шествия (не хоте-
лось бы называть его жалким, поэ-
тому не буду) шла Людмила Десято-
ва. Она закрепила телефон на длин-
ной палке и вела теперь прямую 
трансляцию в единственной роли с 
собой. Пока шли до площади Неза-
висимости (а двигались, кстати, ди-
намично, не то что «Женский марш» 
в прошлую субботу этой же дорогой: 
он все время ждал сам себя, потому 
что растянулся на несколько кило-
метров), она успела рассказать зри-
телям, которых было, подозреваю, 
еще меньше, чем участников шест-
вия (но все-таки), о прошлом, насто-
ящем и будущем.

— Главная наша цель,— отчетли-
во говорила она в телефон,— дать мо-
лодому поколению пожить в счастли-
вой стране, где будут бесплатная ме-
дицина, бесплатное образование и 
бесплатные квартиры!..

То есть в стране, где пожила она 
сама.

— Мы поддерживаем,— повторя-
ла она уже не в первый раз,— объе-
диняющее начало наших президен-
тов (Владимира Путина и Александ-
ра Лукашенко, видимо.— А. К.), они 
приняли решение на полное объеди-
нение наших народов (а я думал, они 
только в понедельник об этом догово-
рятся.— А. К.)!..

Прохожие, надо сказать, относи-
лись к шествию с красными флагами 
спокойно и чаще всего смеялись.

— Это же несанкционированный 
митинг! — веселился кто-то.

— О, какие кексы вышли! — изум-
лялись две девушки.

— Вот такими должны быть насто-
ящие милиционеры…— говорили 
между собой две женщины, даже, по-
моему, с долей зависти к этому шест-
вию рассматривая двух милиционе-
ров, которые лениво прохаживались 
по проспекту Независимости, равно-
душно глядя на людей с флагами.

Плакатов у них, кстати, не было 
почти никаких: чтобы нести, их надо 
было придумать.

Зато и негатива, о котором преду-
преждали на инструктаже, пока вро-
де тоже и не было. Их просто не вос-
принимали всерьез.

Под звуки их классики, то есть 
песни «Белая, белая Русь!» Анжелики 
Агурбаш, они вошли на площадь Не-
зависимости, где их должны были 
встретить, по моим представлениям, 
толпы других протестующих.

Но в этот вечер площадь была по-
чти пуста. Только из костела выш-
ла группа людей, собирающаяся, по 
всей видимости, на свое ежевечернее 
шествие вокруг костела.

А шествие, попавшее на площадь, 
между тем, по-моему, очень приобо-
дрилось, увидев, что никто ему вооб-
ще не противостоит. Запели громче 
и даже с удовольствием. А когда одна 
из трех девушек, сидевших на скаме-
ечке, крикнула им: «Жыве Беларусь!», 
один из шеренги выкрикнул девуш-
кам с удовлетворением:

— А нас больше!
Ни на секунду не притормозив на 

площади, они обошли фонтан (я ду-
мал, намотают вокруг него по инер-
ции еще пару кругов, с появившимся-
то у них задором) и направились бы-
ло обратно на проспект, да вдруг оста-
новились.

Там была какая-то заминка. И я 
увидел: к ним подошли две женщи-
ны со своими плакатами. «Свободу за-
держанным и политзаключенным!» 
был у одной и «БТ (Белорусское теле-
видение.— А. К.)! Покажи правду про 
выборы, и тогда в стране прекратятся 
митинги и забастовки!» — у другой.

Они встали среди митингующих 
за Александра Лукашенко, которые 
приостановились сфотографировать-
ся, и только, и дискредитировали их 
теперь как только могли.

Ну плакат про свободу задержан-
ным и политзаключенным порвали 
очень быстро, и женщина, у которой 
он был, только растерянно переспра-
шивала:

— А рвать-то зачем? — как будто не 
ожидала такого.

А вторая, ловкая, не давалась. Она 
пыталась заговорить с ними.

— Про-во-ка-тор! — скандирова-
ли ей прямо в лицо, особенно один 
дедушка, которого соратникам при-
шлось даже держать за руки: ясно ста-
ло, что он готов распустить их.

Тут проявил себя один из организа-
торов, тот самый, который проводил 
инструктаж.

— Мы вас любим!..— сказал он 
этой женщине, впрочем, как-то все 
равно угрожающе.

— А зовут-то вас как? — спрашива-
ла она.

— Меня Сергей,— откликнулся он.
— О, что ни рожа, то Сережа! — об-

радованно воскликнула она.— А я Га-
ля! Дать телефончик?

— Не надо,— наотрез и даже испу-
ганно отказался он.

— А вот помощник Лукашенко у 
меня взял, обещал перезвонить! — Га-
ля вспомнила, судя по всему, воскрес-
ный митинг, который действительно 
закончился таким выходом.

— Не мешайте человеку отрабаты-
вать деньги! — крикнул кто-то.

— А вот за клевету ответишь,— быс-
тро сказала она, все еще держа, надо от-
дать ей должное, в руках свой плакат.

Тут шествующие, стоя пока на ме-
сте, все-таки начали скандировать «За 
Беларусь!». Галя присоединилась к 
ним. Это она разделяла.

— Нам нечего делить! — сказал ей 
Сережа и вдруг начал скандировать: 
— Когда мы едины, мы непобедимы!

В этом она тоже не видела ничего 
страшного и подхватила, подняв над 
головой, впрочем, плакат.

Он интересно смотрелся среди 
красных знамен и портретов Алек-
сандра Лукашенко.

Тут Сережа Галю-то и обнял. И так и 
остался с ней стоять.

Вот этого я уже не ожидал.
Нервы, видно.

О, где же ты, бать?
Как протестующие искали в Минске своих кумиров

«Миграционные карты сработали положительно, но 
уже устарели, и пора вводить цифровые технологии»,— 
добавил Владимир Волох. Глава комитета «Гражданское 
содействие» (занимается проблемами мигрантов) Свет-
лана Ганнушкина хвалит возможность менять цель въе-

зда в страну «на ходу»: «Человек был туристом, но потом 
нашел работу, и такая возможность изменений нужна».

При этом госпожа Ганнушкина опасается, что замена 
РВП миграционным режимом с другим названием мо-
жет ужесточить процедуру, а не упростить ее. В пример 
она приводит замену института советской «прописки» 
«регистрацией» — это привело к «более жесткой бюро-

кратии для иностранных граждан в некоторых вопро-
сах». Наконец, эксперт не исключает технических слож-
ностей при внедрении реестров работников и работо-
дателей. По словам госпожи Ганнушкиной, внесение 
изменений в ведомственные базы иностранных гра-
ждан сейчас занимает до полутора месяцев, в результа-
те чего, например, выдворенные по решению суда и за-

тем успешно обжаловавшие эту меру граждане все рав-
но не могут въехать в Россию. «Надеюсь, что МВД найдет 
для реестров хорошее программное обеспечение и гра-
мотных специалистов. В противном случае это не имеет 
смысла, как и существующая сегодня база, которая не ра-
ботает»,— говорит правозащитник.

Александр Воронов, Мария Старикова

Запалечных дел мастер

Получив инструктаж, шествие готовилось к выходу с площади Победы    ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА «Протестующие за батьку!» и против него в итоге, оказалось, не имеют ничего против друг друга   

С портретом Александра Лукашенко не пропадешь. Но только не вечером 
и только не на площади Независимости    ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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На фоне очередного обо-
стрения в отношениях 
с Западом Россия про-
должает укреплять свя-
зи со своими евразий-
скими партнерами: 
в Москве прошло засе-
дание Совета министров 
иностранных дел Шан-
хайской организации 
 сотрудничества (ШОС). 
Дипломаты  говорили 
об укреплении экономи-
ческих связей, транспорт-
но-логистических проек-
тах, совместных усилиях 
в борьбе с терроризмом 
и наркотрафиком. И если 
бы  журналисты не спроси-
ли  главу МИД РФ Сергея 
Лаврова о ситуации во-
круг Алексея  Навального, 
то на встрече евразий-
ской «восьмерки» об оп-
позиционере никто 
бы и не вспомнил.

Министрам иностран-
ных дел стран—членов ШОС 
предстояло подготовить сам-
мит глав государств и прави-
тельств организации, кото-
рый намечен на ноябрь. Де-
лали дипломаты это «вжи-
вую», хоть встреча в верхах 
и пройдет в онлайн-режиме. 
Планировалось, что саммит 
состоится в июле в Санкт-Пе-
тербурге, но из-за пандемии 
коронавируса его сначала 
перенесли на осень, а по-
том и вовсе трансформиро-
вали в формат видеоконфе-
ренции.

Президент РФ Влади-
мир Путин приветствовал 
в Москве глав МИДов вось-
ми входящих в ШОС стран 
(помимо России это Индия, 
Китай, Казахстан, Кирги-
зия, Пакистан, Таджикистан 
и Узбекистан) тоже по ви-
деосвязи. Россия заверша-
ет свое председательство 
в ШОС, и, как признал пре-
зидент РФ, из-за коронави-
руса не все из более 90 наме-
ченных на этот период ме-
роприятий удалось провес-
ти. Но большинство так или 
иначе все же состоялось. 
Осталось провести саммит.

Владимир Путин под-
черкнул, что усилия ШОС 
востребованы в самых раз-
ных сферах. «Особого вни-
мания со стороны ШОС тре-
бует ситуация в сфере без-
опасности в Евразии и со-
предельных регионах»,— 
заявил он. И уточнил, о чем 
речь: «Остается напряжен-
ной обстановка в Афганис-

тане, не утихают конфлик-
ты на Ближнем Востоке и се-
вере Африки. Серьезную уг-
розу представляет терро-
ризм, растет незаконный 
оборот наркотиков, оргпре-
ступность и киберпреступ-
ность». Об обострении кон-
фликтов между странами—
членами ШОС, прежде все-
го Индией и Китаем, рос-
сийский президент тактич-
но умолчал.

Многое, по его словам, 
«еще необходимо сделать 
для расширения взаимодей-
ствия стран ШОС в области 
экономического сотрудни-
чества, выстраивания тех-
нологических партнерств 
и единой транспортно-логи-
стической инфраструктуры, 
перехода на национальные 
валюты во взаиморасчетах». 
По некоторым из этих тем 
членам организации уда-
лось достичь прогресса, что 
будет зафиксировано в под-
готовленных к саммиту до-
кументах.

Владимир Путин осо-
бо отметил, что все боль-
ше стран и международных 
структур проявляют инте-
рес к совместной работе 
с ШОС. «Мы с вами получи-
ли 16 заявок на вступление 
в нашу организацию в каче-

стве государств-членов, по-
лучение статуса наблюдате-
ля или партнера по диалогу. 
Это является подтверждени-
ем того, каким авторитетом 
пользуется наша организа-
ция в мире»,— сказал он, об-
ращаясь к главам МИДов.

Позже российский ми-
нистр иностранных дел Сер-
гей Лавров уточнил, что в хо-
де саммита будет подписан 
меморандум о взаимопони-
мании между секретариатом 
ШОС и Евразийской эконо-
мической комиссией. О при-
еме же в организацию новых 
полноправных членов на те-
кущем этапе, по данным ин-
формированных источни-
ков „Ъ“, речь не идет. На-
блюдателями при ШОС яв-
ляются Афганистан, Бело-
руссия, Иран и Монголия. 
Иран подал заявку на всту-
пление в ШОС еще в 2008 
году. До 2015 года ее не мо-
гли одобрить из-за действо-
вавших в отношении него 
санкций ООН. В результате 
заключения иранской ядер-
ной сделки международные 
санкции были сняты, одна-
ко появилась другая пробле-
ма: Иран рассорился с Тад-
жикистаном, который в от-
вет заблокировал его заявку 
на членство в ШОС. Причи-

ной разлада послужили кон-
такты иранского руководст-
ва с представителями запре-
щенной в Таджикистане Пар-
тии исламского возрожде-
ния. Урегулировать вопрос 
пока не удается.

Афганистан подал заяв-
ку на вступление в 2015 году. 
И вроде бы против него ни-
кто не возражает, но в доку-
ментах организации сказа-
но, что новые члены должны 
вносить вклад в укрепление 
безопасности ШОС, а с без-
опасностью у Афганистана 
все плохо.

Монголия и Белоруссия 
заявок на членство не по-
давали.

Партнерами по диало-
гу ШОС являются Армения, 
Азербайджан, Камбоджа, Не-
пал, Турция и Шри-Ланка. 
По данным „Ъ“, есть вероят-
ность, что в обозримой пер-
спективе первые две страны 
получат статус наблюдателя.

У каждой из стран свои 
причины стремиться к сбли-
жению с ШОС. Иран, напри-
мер, в свое время надеялся 
таким образом преодолеть 
международную изоляцию, 
а Афганистан — подклю-
читься к проектам в сфере 
безопасности и экономики. 
У стран—членов организа-

ции свои резоны укреплять 
сотрудничество с ШОС. Для 
России это важная площад-
ка реализации евразийско-
го вектора ее внешней по-
литики. В условиях обостре-
ния отношений с Западом 
такие структуры особенно 
востребованны. Ведь если, 
скажем, западная «семер-
ка» осудила Москву за си-
туацию вокруг оппозицио-
нера Алексея Навального, 
то на заседании евразий-
ской «восьмерки» эта тема 
никого не интересовала.

Спросили о ней Сергея 
Лаврова только журнали-
сты. Он ответил, что запад-
ные страны во главе с Гер-
манией и США выдвига-
ют в адрес России ничем 
не подкрепленные обвине-
ния. Но «верить им на сло-
во» Москва не готова. «Ког-
да Арнольд Шварценеггер 
(в „Терми наторе“.— „Ъ“) го-
ворил „trust me“ (англ. „до-
верься мне“.— „Ъ“), гораздо 
больше шансов доверить-
ся ему, чем тем, кто сейчас 
пробует в Шварценеггера 
играть уже на мировой сце-
не»,— сказал Сергей Лавров.

К евразийским партне-
рам у России сейчас доверия 
явно больше.

Елена Черненко

«Восьмерка» бьет «семерку»
Есть еще международные площадки, где Россию никто не ругает

Попытка снизить напряженность 
в Донбассе закончилась про-
валом. Вопреки договоренно-
стям с Киевом, представители 
самопровозглашенной Донец-
кой народной республики (ДНР) 
так и не смогли проинспектиро-
вать украинские позиции в рай-
оне поселка Шумы. Власти ДНР 
обвиняют Киев, утверждая, что 
украинские военные не захоте-
ли пускать донецкого представи-
теля по паспорту непризнанной 
республики и попросили снять 
шеврон с ее символикой. В Кие-
ве утверждают, что новые требо-
вания выдвинули как раз в ДНР. 
Свою роль наверняка сыграли 
и настроения в украинском обще-
стве: оппозиция обвинила власть 
в чрезмерных уступках «боеви-
кам» и чуть ли не в госизмене.

Посетить или уничтожить
В четверг неподалеку от поселка Шу-
мы Донецкой области могло состо-
яться историческое для Донбасса со-
бытие. После того как самопровоз-
глашенная ДНР пригрозила уничто-
жить инженерные укрепления укра-
инской армии, якобы возведенные 
уже после вступления в силу соот-
ветствующего запрета, Донецк и Ки-
ев договорились о совместной ин-
спекции этого участка фронта. Она 
была назначена на 14:00. В поезд-
ке должны были принять участие 
и представители ОБСЕ.

Но в назначенное время ниче-
го не произошло. План, согласован-
ный на внеочередной видеоконфе-
ренции Трехсторонней контактной 
группы (ТКГ), провалился. Как утвер-
ждают в Донецке — по вине украин-
ских военных. «Украинская сторона 
в последний момент озвучила новые, 
невозможные для выполнения тре-
бования для осуществления инспек-
ции,— сообщило представительство 
ДНР в Совместном центре по контр-
олю и координации (СЦКК).— Так, ру-
ководитель СЦКК Украины потребо-
вал у руководителя представительст-
ва ДНР в СЦКК Руслана Якубова нали-
чие отрицательного ПЦР-теста на ко-
ронавирус, паспорта РФ либо Украи-
ны (а не ДНР.— „Ъ“), а также отсутст-
вие какого-либо упоминания на шев-
ронах и удостоверениях аббреви-
атуры „ДНР“. Кроме того, украин-
ская сторона не подтвердила согла-
сие на инспекцию основной и обяза-
тельной для совместного мониторин-
га локации, где наблюдалось возведе-
ние сооружений, рытье траншей». 
«Это прямой срыв договоренности 
исключительно по вине Киева»,— за-
явила глава делегации ДНР в ТКГ На-
талья Никонорова.

В Киеве ситуацию представили 
иначе. «Украинская сторона обрати-
лась с предложением зеркально рас-
смотреть и районы расположения не-
законных вооруженных формирова-
ний ОРДЛО (отдельных районов До-
нецкой и Луганской областей, кото-
рые объявили себя независимыми 
республиками.— „Ъ“), в которых мо-
ниторинговая миссия действитель-
но фиксировала факты наличия на-
рушений. Однако адекватного ответа 
мы не получили. Учитывая фактиче-
ский отказ России и представителей 
незаконных вооруженных формиро-
ваний в ОРДЛО соблюдать достигну-
тые договоренности и работать на ос-
нове здравого смысла ради подтвер-
ждения правдивых фактов о ситуа-
ции на линии разграничения, конста-
тируем, что инспекция пока не может 
быть проведена»,— заявили в офисе 
президента Украины.

Кроме того, если верить письму, 
направленному главой украинской 
делегации в ТКГ Леонидом Кравчу-
ком представителю ОБСЕ Хайди Грау, 
противоборствующая сторона выд-
винула Киеву ряд не обсуждавших-
ся на заседании ТКГ и «заведомо не-
исполнимых» требований — в част-
ности, посещение новых точек, осу-
ществление фото- и видеофиксации, 
подписание совместного протокола. 
«Упомянутые требования грубо на-
рушают достигнутые договоренно-
сти»,— сообщается в письме.

«Мы не предъявляли никаких до-
полнительных требований,— за-
явила „Ъ“ Наталья Никонорова.— 
В письме СЦКК ДНР, адресованном 
Украине, которое мы опубликовали, 
видно, что мы лишь предлагаем про-
вести фото- и видеофиксацию и под-
писать протокол. Естественно, любая 
инспекция предполагает какую-то 
фиксацию. Но это было не требова-
ние, а предложение, и отреагиро-
вать на него можно было как угодно». 
Госпожа Никонорова добавила, что 
«проблемы с инспекцией начались 
с самого утра»: сначала Украина пре-
доставила неверные координаты ме-
ста проверки, а когда ДНР пожалова-
лась на это Хайди Грау, стала выдви-

гать другие требования — по поводу 
паспорта, шевронов и так далее.

На грани госизмены
Какие бы причины для отмены ин-
спекции ни назывались в Киеве, 
главной среди них, судя по всему, бы-
ла острая реакция на договоренно-
сти внутри страны. Согласие пустить 
на украинские позиции представи-
телей противника вызвало возму-
щение у украинских оппозиционе-
ров, хотя в офисе президента Влади-
мира Зеленского старательно подчер-
кивали, что представители ДНР и Ук-
раины с юридической точки зрения 
должны были лишь сопровождать ин-
спекторов ОБСЕ, в компетенцию ко-
торых входит контроль позиций сто-
рон и положения дел в «серой зоне».

«Понятно, что это не может воспри-
ниматься спокойно теми, кто привык 
политически или финансово нажи-
ваться на войне,— говорилось в заяв-
лении офиса президента.— Ради воз-
обновления боевых действий они 
прибегают к провокациям, распро-
странению фейков и уже традицион-
но для себя ставят пиар выше сохра-
нения жизни людей. Крайне ограни-
ченное присутствие боевиков ниче-
го никому не может дать, кроме од-
ного — еще одного аргумента в поль-
зу правоты Украины». В этом же доку-
менте упоминается, что главной цен-
ностью для украинских властей были 
и остаются жизни граждан, ради со-
хранения которых чиновники и идут 
на компромиссы.

В похожем ключе прозвучало 
и сделанное по итогам заседания ТКГ 
9 сентября заявление Леонида Крав-
чука, который сказал: «Сегодняшний 
день дает нам надежду, что режим 
прекращения огня будет выполнять-
ся и в дальнейшем всеми сторонами». 
Однако представитель украинской де-
легации в ТКГ Денис Казанский, кото-
рый не принимал участия в экстрен-
ном заседании группы, но знаком 
с отчетами о нем, назвал принятое 
решение о совместном инспектиро-
вании «странным». «Речь идет только 
о Шумах. И это странно, так как со сто-
роны нашего командования также 
звучали заявления о том, что боеви-
ки строят новые укрепления и блин-
дажи»,— написал он в Facebook. Не-
доумение высказала и депутат Рады 
от фракции «Европейская солидар-
ность» (ее глава — экс-президент Укра-
ины Петр Порошенко) Иванна Клим-
пуш-Цинцадзе. По ее словам, логич-
но было бы провести «зеркальную» 
инспекцию позиций ДНР. В партии 
«Голос» заявили, что речь может идти 
о государственной измене, «за кото-
рую чиновники любого уровня долж-
ны отвечать согласно действующему 
законодательству». Решение раскри-
тиковали даже некоторые члены пре-
зидентской фракции «Слуга народа». 
«Если в угоду политической целесоо-
бразности слишком часто наступать 
на свою честь, то скоро ее не останет-
ся. Можно только представлять се-
бе, как будут чувствовать себя бойцы 
503-го батальона морской пехоты ВСУ 
(вооруженных сил Украины.— „Ъ“), 
когда по их позициям будут прогу-
ливаться боевики»,— заявил депутат 
от «Слуги народа» Егор Чернев.

Ряд ветеранских организаций 
и движений Украины призвал к ак-
циям протеста и даже грозил забло-
кировать работу офиса президента. 
А военный журналист Юрий Бирю-
ков обратился к украинским сило-
викам с призывом открыть огонь 
по российским офицерам, которые, 
по его данным, должны были прове-
рять украинские позиции под видом 
контролеров из ДНР.

Между тем командир 503-го от-
дельного батальона морской пехо-
ты (ОБМП) Вадим Сухаревский че-
рез официальную страницу свое-
го подразделения в Facebook при-
звал украинцев сохранять спокойст-
вие, пообещав не допустить преда-
тельства национальных интересов. 
«Мы по первому же приказу готовы 
вступить в бой с врагом и сокрушить 
его. Вместе с тем, анализируя инфор-
мационную кампанию, развернутую 
для дискредитации 503 ОБМП в част-
ности и украинской армии в целом, 
мы требуем, чтобы диванные теоре-
тики и самопровозглашенные свети-
ла пера не пачкали наше имя поли-
тическими инсинуациями для созда-
ния хайпа и получения виртуально-
го признания»,— написал он.

После срыва изначального пла-
на Украина в лице Леонида Кравчу-
ка инициировала дополнительную 
консультацию в рамках ТКГ. Если ре-
шить вопрос дипломатическим пу-
тем не получится, режим строгого 
перемирия, которое в целом соблю-
дается с 27 июля, окажется под угро-
зой срыва.

Матвей Шиманов, Киев;  
Кирилл Кривошеев

Вам шевроны 
или инспектировать
Проверка украинских позиций 
силами ДНР сорвалась из-за формы 
и паспорта

В четверг состоялся телефон-
ный разговор между президен-
тами РФ и Сербии Владимиром 
Путиным и Александром Вучи-
чем. А накануне Сербия отказа-
лась от участия в начавшихся 
10 сентября в Белоруссии сов-
местных учениях с российскими 
и белорусскими военными. Это 
произошло на фоне развернув-
шейся в сербских СМИ и эксперт-
ных кругах кампании в пользу пе-
реориентации Сербии на Запад, 
прежде всего США. Информиро-
ванные источники „Ъ“ в Белгра-
де полагают, что о серьезности 
поворота в сербской политике 
можно будет судить уже скоро — 
по распределению ключевых 
портфелей в новом правитель-
стве. С подробностями — корре-
спондент „Ъ“ на Балканах Генна-
дий Сысоев.

Об отказе участвовать в воен-
ных маневрах «Славянское братст-
во-2020» Белград объявил в самый 
канун их проведения. В среду во вто-
рой половине дня решение об этом 
приняло сербское правительство. 
Глава Минобороны Александр Ву-
лин заявил, что Сербия находится 
«под страшным и незаслуженным 
давлением ЕС», поэтому в предсто-
ящие полгода не будет участвовать 
«в каких-либо военных активностях 
ни с НАТО, ни с ОДКБ, ни с Росси-
ей, США, КНР, ЕС — ни с Востоком, 
ни с Западом».

Решение Белграда оказалось нео-
жиданным. В Минобороны Белорус-
сии заявили, что не получали от Сер-
бии официального отказа от запла-
нированных учений. В  НАТО сооб-
щили, что «никаких конкретных ме-
роприятий с Сер бией в ближайшие 
месяцы не предусматривалось». 
А источник „Ъ“ в европейских ди-
пломатических кругах выразил не-
доумение сербской мотивировкой, 

дав понять, что «ЕС не имеет отноше-
ния к военным учениям».

Эффект неожиданности усилило 
и то, что все предыдущие годы, на-
чиная с 2015-го, Сербия регулярно 
участвовала в учениях «Славянское 
братство», а в 2016 и 2019 годах ор-
ганизовывала их на своей террито-
рии. Да и на прошлой неделе, как 
уверяют близкие сербским властям 
источники „Ъ“, об отказе от учений 
с российскими и белорусскими во-
енными в Белграде не было и речи.

Между тем, в конце минувшей не-
дели президент Сербии Александр 
Вучич подписал в Вашингтоне согла-
шение об «экономической норма-
лизации» отношений с Косово. Фор-
мально Белград и Приштина обяза-
лись наладить экономические свя-
зи. Однако реализация соглашения, 
по оценкам опрошенных „Ъ“ балкан-
ских экспертов, может иметь серьез-
ные геополитические последствия, 
ослабив зависимость Сербии от рос-
сийского газа и обеспечив подключе-
ние Белграда и Приштины к системе 
безопасности, возглавляемой США. 
Да и спецпредставитель президента 
США по Косово Ричард Гренелл от-
кровенно признал: «Вашингтонский 
договор разворачивает балканский 
регион лицом к Западу и спиной 
к России и Китаю». И хотя еще в ию-
не Россия предупреждала президен-
та Сербии о «подводных камнях» го-
товящегося в США соглашения, Бел-
град, по словам собеседников „Ъ“ 
в российских госструктурах, не по-
ставил Москву в известность о целом 
ряде вошедших в документ пунктов.

Более того, в последние дни в ря-
де сербских провластных СМИ была 
развернута кампания в пользу пере-
ориентации политики Сербии на За-
пад, прежде всего в сторону США. 
Формальным поводом для нее ста-
ло недовольство в Белграде постом 
представителя МИД РФ Марии За-

харовой в Facebook, опубликовав-
шей фотографию президента США 
Дональда Трампа в кресле за столом 
в Белом доме, а напротив на почти-
тельном расстоянии — смиренно си-
дящего на стуле, «будто бы на допро-
се», Александра Вучича. И хотя после 
разъяснений из Москвы, что пост 
«неверно истолкован», в сербском 
МИДе заверили, что «инцидент ис-
черпан», антироссийская кампания 
в Сербии начала набирать обороты.

Так, влиятельное и близкое серб-
ским властям издание Blic объяви-
ло, что «Москва годами финансирует 
в Сербии многочисленные пророс-
сийские организации и СМИ, един-
ственная цель которых — удалить 
Сербию от ЕС и НАТО» и что «Россия 
смотрит на Сербию как на свою гу-
бернию». Издание предлагает «для 
начала прикрыть российскую базу 
в Нише (Российско-сербский гума-
нитарный центр.— „Ъ“)».

К кампании активно подключи-
лись сербские эксперты и депутаты 
от правящей Сербской прогрессив-
ной партии президента Вучича. «Сер-
бия идет туда, где нам больше могут 
помочь,— заявил директор Центра 
регионализма Александр Попов.— 
Долго бытовало ошибочное мнение, 
что нам больше всех помогает Рос-
сия, хотя это даже не десятая часть 
от помощи ЕС». Еще более опреде-
ленно высказался депутат от пра-
вящей партии Драган Шармаз, воз-
главляющий сербскую делегацию 
в Парламентской ассамблее НАТО: 
«Россия занимается Сербией исходя 
из собственных интересов. Для нас 
важны две вещи: членство в ЕС и со-
юзничество с США». Кстати пришел-
ся и организованный белградским 
Институтом по европейским делам 
сентябрьский опрос об отношени-
ях Сербии и США, согласно которо-
му половина сербов верит, что в бу-
дущем эти отношения станут лучше.

«Хотя Александр Вучич и продол-
жает балансировать во внешней 
политике, сегодня реально гово-
рить о некотором повороте Белгра-
да в сторону Запада, что не исклю-
чает и отдельные реверансы на Вос-
ток,— считает информированный 
источник „Ъ“ в Белграде, близкий 
властным структурам.— Во всяком 
случае, отношения Сербии и Рос-
сии уже не те, что два-три года на-
зад, а западные партнеры напоми-
нают сербскому президенту, что для 
него пришло время выполнить дан-
ные обещания, прежде всего по Ко-
сово. Окончательно же о повороте 
в сербской политике можно будет су-
дить уже скоро — по распределению 
ключевых портфелей в новом прави-
тельстве Сербии, прежде всего в Ми-
нистерстве энергетики. Если они 
не достанутся пророссийским поли-
тикам, поворот станет серьезным».

В четверг состоялся телефонный 
разговор президентов РФ и Сербии, 
в ходе которого Александр Вучич 
проинформировал Владимира Пу-
тина о своих недавних переговорах 
в Вашингтоне и Брюсселе. Как сооб-
щила пресс-служба сербского пре-
зидента, «собеседники подтверди-
ли, что Сербия и Россия являются 
искренними друзьями, чье сотруд-
ничество основывается на взаим-
ном доверии», а Александр Вучич 
заверил, что «Сербия будет отстаи-
вать принцип военного нейтралите-
та и останется истинным и коррект-
ным партнером России». В Кремле 
же уточнили, что разговор президен-
тов состоялся «по инициативе серб-
ской стороны», «особое внимание 
уделено проблематике косовского 
урегулирования», а Владимир Путин 
подтвердил приверженность РФ вы-
работке «приемлемого для Белграда 
компромиссного и сбалансирован-
ного решения, которое должно быть 
утверждено Совбезом ООН».

Сербия прикрылась нейтралитетом
И обсуждает поворот во внешней политике

Министры иностранных дел стран—членов ШОС, готовящие саммит глав государств и  правительств 
организации, который пройдет в ноябре в формате видеоконференции,  сами предпочли встретиться 
вживую (слева от Сергея Лаврова глава МИД Китая Ван И,  справа — его узбекский коллега Абдулазиз 
Камилов)  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА МИД РОССИИ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23235,47 (+202,93)
РТС 1216,59 (+15,25)
FTSE 100 6003,32 (–9,52)

DAX 30* 13208,89 (–28,32)
DJIA* 27811,43 (–129,04)
NASDAQ Composite* 11082,768 (–58,796)

*На 20:59.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.09.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.09.20
Австралийский доллар 54,9160
Английский фунт 98,2611
Белорусский рубль 14,2247
Датская крона* 12,0108

Доллар США 75,5274
Евро 89,3036
Индийская рупия** 10,2814
Казахский тенге** 17,6842

Канадский доллар 57,3873
Китайский юань* 11,0427
Норвежская крона* 83,7565
СДР 106,4158

Сингапурский доллар 55,2020
Новая турецкая лира 10,0874
Украинская гривна* 27,1303
Шведская крона* 86,3486

Швейцарский франк 83,0702
Японская иена** 71,2355
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На встречах с недавно вернувшими-
ся из отпусков российскими чинов-
никами я все чаще слышу вопросы, 
скоро ли Китай выпустит цифро-
вой юань, насколько он в состоянии 
бросить вызов гегемонии доллара, а 
главное — сможет ли РФ использо-
вать инструмент для международ-
ных расчетов в сценарии ужесточе-
ния санкций? Короткий ответ — нет. 
И вот почему.

Народный банк Китая запустил 
пилоты по цифровому юаню в апре-
ле, а сейчас собирается масштаби-
ровать эксперимент на мегаполи-
сы, включая Пекин и Гонконг. Он 
работает через четыре крупнейших 
госбанка КНР, которые создали спе-
циальные приложения для опла-
ты товаров и услуг цифровыми юа-
нями. В эксперименте участвует 
крупнейший агрегатор такси Didi, 
McDonalds, на очереди службы до-
ставки еды. Также в опытах исполь-
зуют госслужащих, которым на элек-
тронные кошельки госбанков пе-

речисляют в таком виде некоторые 
типы поощрений, например субси-
дии для проезда на транспорте.

Предполагается, что в будущем 
приложения госбанков с цифро-
вым юанем станут аналогами Alipay 
и WeChat, только полностью под 
контролем государства. Пока непо-
нятно, как цифровой юань будет со-
существовать с частными платежны-
ми системами. Впрочем, учитывая 
контроль Компартии над крупным 
бизнесом, вряд ли у Пекина возник-
нут большие проблемы.

На следующем этапе Китай наме-
рен способствовать распростране-
нию цифрового юаня в мире, в том 
числе при расчете с иностранными 
партнерами.

На первый взгляд это может быть 
выгодно России, которая из-за санк-
ций уже несколько лет активно ищет 
способы снизить зависимость от 
американского доллара и финансо-
вой системы США. Торговля России 
с Китаем — главная выставка дости-
жений в деле дедолларизации. По 
данным ЦБ РФ, с прошлого года доля 
доллара в обслуживании торговли 
РФ и КНР опустилась ниже 50% и про-
должает сокращаться. Но не столь-
ко в пользу рубля и юаня, сколько в 
пользу евро.

Китайский юань по-прежнему 
не является полностью конверти-
руемым, а Пекин не собирается от-
крывать счет капитала, чтобы не те-
рять важный рычаг управления ва-
лютным курсом. Именно неполная 
конвертируемость делает юань не 
самым удобным инструментом для 
российских компаний, и исполь-
зуют они его в целях эксперимента 
либо для закупок товаров в КНР (на-
пример, буровых установок).

Нет никаких оснований думать, 
что введение цифрового юаня под 
контролем Народного банка Китая 
сделает валюту КНР конвертируемой. 
В конце концов, главная цель Пеки-
на — не интернационализация юаня, 
а установление тотального контроля 
над платежами граждан и компаний, 
борьба с теневой экономикой и кор-
рупцией. Так что ожидать, что финан-
совый «большой брат» из Китая помо-
жет России в случае одновременных 
жестких санкций со стороны США 
и ЕС, не приходится.

Финансовый  
«большой брат»  
из Китая не поможет 
России в случае  
жестких санкций  
со стороны США и ЕС

переводит в цифру  
глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги 

Александр Габуев

Украина, которая с 2015 года не поку-
пает газ в России, с начала сентября 
впервые перешла на импорт газа толь-
ко с помощью виртуального реверса. 
До 2020 года такому механизму препят-
ствовал транзитный контракт с «Газ-
промом». Сейчас украинские потреби-
тели забирают около половины газа, 
который «Газпром» направляет транзи-
том через страну. Благодаря отсутствию 
необходимости физической прокачки 
газа из Европы покупатели на Украине 
могут экономить на транспортных рас-
ходах $10–20 за тысячу кубометров.

С сентября Украина перешла на импорт 
газа только через виртуальный реверс — по 
сути, отбирая газ для себя из транзитного 
потока из России в Европу. Так, например, 
согласно данным оператора ГТС Украины, 
9 сентября на основных точках входа из Рос-
сии в транзитную систему Украины физиче-
ски поступило 152 млн кубометров газа, а 
вышло только 83 млн кубометров.

До заключения нового пятилетнего кон-
тракта на транзит с РФ в конце 2019 года по-
добная схема была невозможна, посколь-
ку прежний контракт между «Газпромом» и 
«Нафтогазом Украины» предусматривал, что 
транзитный газ на западной границе Украи-
ны передается «Газпром экспорту», а уже по-
сле этого поступает в Венгрию, Польшу, Сло-
вакию и Румынию. Таким образом, Украина 
была вынуждена прибегать к физическому 
реверсу, когда транзитный российский газ 
пересекал границу Украины с соседними го-
сударствами, менял собственника, а затем 
возвращался обратно на Украину.

Сейчас это ограничение снято, и Киев ак-
тивно организовывает виртуальный реверс 

с соседними странами. Так, в конце января 
Украина запустила виртуальный реверс газа 
из Польши через пункт Дроздовичи, с 1 мар-
та операторы ГТС Украины и Словакии дого-
ворились о виртуальном реверсе через точ-
ку Ужгород—Вельке-Капушаны, с 1 мая на-
чала действовать точка виртуального ревер-
са «Берег» на границе с Венгрией.

Последней точкой, препятствующей пол-
ному переходу Украины на виртуальный ре-
верс, оставалась Будинце на границе со Сло-
вакией, где по-прежнему сохраняется физи-
ческий реверс. Но до 21 сентября пункт на-

ходится в ремонте, и словаки временно со-
гласились перенести все поставки газа в точ-
ку Ужгород—Вельке-Капушаны. При этом 
словацкий оператор Eustream противится 
постоянному переносу всех объемов на эту 
точку, так как тогда потеряет плату за про-
качку через Будинце. Украина уже пожало-
валась на Eustream в Еврокомиссию и Энер-
госообщество.

Виртуальный реверс снижает затраты Ук-
раины на импорт газа из Европы и фактиче-
ски делает ненужным заключение прямого 
контракта с «Газпромом». Всего в январе—

августе Украина нарастила импорт природ-
ного газа год к году на 30%, до 12,5 млрд ку-
бометров. В том числе импорт из Словакии 
вырос на 35%, до 8 млрд кубометров газа, 
из Венгрии — на 20%, до 3,2 млрд кубоме-
тров, из Польши — на 34%, до 1,3 млрд ку-
бометров. Объем виртуального реверса за 
этот период составил 4,7 млрд кубометров. 
Часть этих объемов купили не украинские 
потребители, а европейские трейдеры для 
закачки в подземные хранилища на Укра-
ине, благодаря чему в сентябре в ПХГ нако-
плено 26 млрд кубометров, или 84,1% про-
ектной емкости.

Как отмечает аналитик по газу центра 
энергетики МШУ «Сколково» Сергей Капи-
тонов, ранее основные объемы импортного 
газа для Украины продавались по цене хаба 
Баумгартен в Австрии плюс транспортиров-
ка через Словакию. Теперь же при расчете 
нетбэка можно вычитать транспортный та-
риф через Словакию, что может потенциаль-
но привести к экономии $10–20 за тысячу 
кубометров.

Однако в схеме виртуального реверса 
предусмотрены компенсационные меха-
низмы, поэтому итоговая экономия, по его 
оценке, может оказаться ниже, но при объе-
мах импорта газа в 15 млрд кубометров в год 
«это все равно десятки и даже сотни милли-
онов долларов экономии». Екатерина Кол-
бикова из Vygon Consulting добавляет, что 
в текущих условиях некоторые клиенты 
«Газпрома» имеют сложности с выполнени-
ем обязательств take-or-pay в долгосрочных 
контрактах. Чтобы не выплачивать штраф, 
эти компании могут выбрать объемы по кон-
тракту с «Газпромом» и продать их Украине.

Татьяна Дятел

Банки собрали портфель к 1 сентября
Выдача товарных кредитов выросла в августе

Крупнейшие игроки рынка товарных 
кредитов (POS-кредитование) в авгу-
сте переломили тенденцию по сниже-
нию портфелей, которая наблюдалась 
с начала введения карантинных огра-
ничений. Этому способствовали ак-
тивные выдачи кредитов на товары, 
выросшие на фоне отложенного спро-
са не только к предыдущему месяцу, 
но и год к году. Впрочем, эксперты по-
лагают, что данный рост временное яв-
ление и уже четвертый квартал ока-
жется для участников рынка не столь 
позитивным.

По итогам августа лидеры рынка POS-
кредитов заметно (на 10–20%) увеличили их 
выдачи по сравнению с предыдущим меся-
цем. Это помогло переломить тенденцию 
по снижению объема портфелей крупных 
игроков. Еще в июле большинство лидеров 
рынка показывали снижение портфелей 
(см. „Ъ“ от 28 августа). По данным Frank RG, 
общий портфель товарных кредитов тогда 
снизился к предыдущему месяцу на 0,7%, за 
год на 16,4%, тогда как в июне годовое со-
кращение находилось на уровне 15,4%, а в 
мае — 12,3%.

В Почта-банке, который в июле стал лиде-
ром рынка, в августе выдали POS-кредитов 
на сумму более 6,5 млрд руб., что на 10% пре-
вышает показатель июля и на 12% выше авгу-
ста прошлого года. Как отметил директор по 
развитию партнерской сети банка Андрей 
Павлов, в августе портфель достиг 43,5 млрд 
руб., увеличившись на 1,7% к июлю и 2,6% к 
августу прошлого года. По словам зампреда 
правления ОТП-банка Александра Василье-
ва, объем выдачи POS-кредитов в августе к 
июлю вырос на 20%, положительной оказа-
лась и динамика год к году.

«В августе объем выдач POS-кредитов вы-
рос более чем на 8% по сравнению с июлем, 
за год они увеличились на 5,6%»,— говорит 
руководитель развития внешней партнер-
ской сети POS-кредитования МТС-банка Ар-
тур Мельников. В банке также фиксируют 
рост портфеля, хотя и «несущественный».

В банке «Хоум кредит» сообщили, что в 
июле и августе наблюдали прирост выдач 
на стабильном уровне примерно в 13%. 
«Объем выдач в августе 2020 года на 19% 
превысил показатели июля,— указали в 
банке „Ренессанс кредит“.— Если сравни-
вать с августом 2019 года, объем выдач так-

же вырос». Изменения портфелей в этих 
банках не раскрыли.

Банкиры считают перелом тенденции ло-
гичным и каких-то причин для сокращения 
портфелей в ближайшем будущем не видят. 
В Почта-банке отмечают, что одним из глав-
ных драйверов роста стало увеличение доли 
продаж в онлайне. «Выстраивание отноше-
ний с крупнейшими ритейлерами и ряд тех-
нологических доработок позволили сущест-
венно повысить поток заявок и долю одобре-
ний по ним»,— говорит господин Павлов. 
«Удаленная работа способствует по-прежне-
му высокому спросу на компьютеры и но-
утбуки,— добавляет Александр Васильев.— 
Мы ожидаем, что в сентябре приблизимся к 
показателям прошлого года».

В «Ренессанс кредите» добавляют, что су-
щественный рост наблюдается в сегментах 
«телеком», «меха» и «электроника», что «ста-
ло следствием подготовки к учебному году и 
осенне-зимнему периоду». «Положительная 
динамика выдач объясняется повышени-
ем клиентской активности в сегментах бы-
товой и цифровой техники перед началом 
нового учебного года»,— соглашается госпо-
дин Мельников. Сезонный спрос подтвер-

ждают и ритейлеры, хотя торгцентрам уда-
лось восстановить посещаемость лишь на 
уровне 60–85% от прошлогодних значений 
(см. „Ъ“ от 1 сентября).

Однако эксперты настроены менее оп-
тимистично. По словам аналитика БКС Его-
ра Дахтлера, в третьем квартале наблюдает-
ся закономерное оживление в потребитель-
ском секторе, поле снятия карантинных ог-
раничений реализуется отложенный спрос, 
что благоприятно сказывается и на POS-кре-
дитах. «Но реализация отложенного спроса 
— не долгосрочная история,— предостере-
гает он.— Даже если не произойдет второй 
волны коронавируса, доходы населения в 
этом году просели достаточно сильно, и на 
их восстановление потребуется время». 

Не нужно забывать и о высоких рисках 
POS-кредитов и ужесточении требований 
банков к заемщикам, а платежеспособная 
аудитория использует более привлекатель-
ные инструменты — карты с льготным пе-
риодом и программами лояльности. Четвер-
тый квартал, полагает господин Дахтлер, для 
сегмента POS, вероятно, окажется уже не та-
ким благоприятным.

Светлана Самусева

Покупатели разошлись по регионам
Нестоличным торгцентрам помог внутренний туризм

Низкое проникновение онлайн-тор-
говли, нехватка мест проведения до-
суга и рост внутреннего туризма по-
могли региональным торгцентрам 
быстро восстановить посещаемость: 
в 17 из 25 крупных городов она уже 
превысила докризисные значения. 
Позитивная динамика воодушевила 
операторов локальных торговых объ-
ектов: выйти на прошлогодние значе-
ния посещаемости они рассчитывают 
до конца этой осени. 

Российские торгцентры демонстрируют 
позитивную динамику восстановления биз-
неса, свидетельствуют данные «Эвотора». По 
подсчетам компании, в 17 из 25 крупных го-
родов страны посещаемость объектов в пе-
риод 24–30 августа превысила среднене-
дельный показатель за период с 27 января по 
15 марта, то есть до начала введения ограни-
чений, связанных с COVID-19. Наиболее за-
метный рост произошел в Иваново, где сред-
ний трафик вырос на 56% относительно на-
чала года. В Тюмени показатель увеличился 
на 30%, в Казани — на 24%. Позитивную ди-
намику в «Эвоторе» связывают с активной 
подготовкой к учебному году. Сейчас, по на-

блюдениям аналитиков компании, поку-
пательская активность снижается, но спад 
пока, скорее, незначительный.

Но о возврате к значениям прошлого 
года речи пока не идет. По данным Watcom 
Group, в первую неделю сентября показа-
тель Shopping Index (отражает число посети-
телей на 1 тыс. кв. м торговых площадей) в 
Новосибирске был на 31,4% ниже значения 
прошлого года, в Казани — на 18%, в Екате-
ринбурге — на 11%, в Санкт-Петербурге — на 
10%. В Москве, по данным «Эвотора», в конце 
августа средняя посещаемость торгцентров 
была на 3% ниже докризисных значений на-
чала 2020 года.

Между тем эксперты также говорят о бо-
лее уверенном восстановлении региональ-
ных рынков. Партнер Colliers International 
Анна Никандрова связывает тенденцию с 
дефицитом других мест для проведения до-
суга. «В региональных городах торгцентр — 
центр притяжения и место проведения досу-
га»,— констатирует она. Директор по марке-
тингу Boardriders (управляет Quiksilver) Ста-
нислав Чистяков отмечает, что в августе в Мо-
скве трафик магазинов действительно упал, 
но в регионах произошел рост. «Москвичи 

массово уехали в отпуск, обычно в этот пери-
од активность российских покупателей рас-
тет в наших магазинах в других странах, ко-
торые в этом году заменили российские ре-
гионы»,— предполагает он. В Inventive Retail 
Group (управляет монобрендовыми точками 
Nike, а также сетями re:Store, Lego, Street Beat) 
отмечают, что динамика восстановления ак-
тивности зависит от профиля сети. Так, на-
пример, в регионах в магазинах Lego динами-
ка трафика практически не меняется, а в спе-
циализирующихся на продаже электроники 
и спортивных товаров сетях посещаемость за 
пределами Москвы растет активнее.

Операционный директор Malltech Ки-
рилл Степанов обращает внимание на то, 
что проникновение e-commerce традици-
онно существенно выше в Москве и Санкт-
Петербурге. «В этих городах сегмент онлайн-
торговли за время пандемии вырос гораздо 
сильнее, чем в регионах, забрав часть потре-
бительского спроса у офлайн-розницы»,— 
говорит он. По его словам, посещаемость 
торгцентров компании в первые девять 
дней сентября в Уфе, Санкт-Петербурге и Но-
восибирске восстановилась на 80% от значе-
ний того же периода 2019 года. Но позитив-

ная динамика прослеживается далеко не во 
всех региональных центрах. Так, директор 
омской УК Festival City Екатерина Стецкова 
отмечает, что сейчас посещаемость объектов 
в городе на 30% ниже, чем до введения огра-
ничительных мер. В «Эвоторе» в Омске отме-
чают спад на 10%, связывая это с сохранени-
ем части ограничений: фуд-корты могут ра-
ботать только в режиме доставки либо на-
вынос. Со сложностями по-прежнему стал-
киваются и торгцентры в Набережных Чел-
нах, где пока не заработали кинотеатры. Тра-
фик здесь, по оценкам «Эвотора», сейчас на 
4% ниже докризисного. В Сургуте падение 
составляет 3%.

Операторы региональных торгцентров 
формируют в целом позитивные прогнозы 
на осень. Екатерина Стецкова ждет, что тра-
фик будет постепенно расти и уже в декабре 
восстановится до значений прошлого года. 
Кирилл Степанов прогнозирует полное вос-
становление посещаемости уже к концу осе-
ни: основным драйвером роста станет от-
крытие фуд-кортов, кинотеатров и детских 
развлекательных парков.

Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков
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Украина вернулась к российскому газу
Страна перешла исключительно на виртуальный реверс



Курорты РФ вместе с открыти-
ем Турции в августе обеспечи- 
ли быстрое восстановление  
пассажиропотока российских 
авиакомпаний. Но активность 
на внутренних направлениях, 
которая сейчас поддерживает 
рынок, пойдет на спад уже 
в сентябре, предупреждают  
аналитики. Они напоминают, 
что полеты внутри страны по-
зволяют покрывать лишь опе-
рационные расходы авиаком-
паний, и в низкий сезон восста-
новление рынка замедлится.

Все российские авиакомпании в 
августе смогли существенно нара-
стить перевозки по сравнению с 
июлем, а темпы падения пассажи-
ропотока упали до 36,6%, следует из 
оперативных данных Росавиации 
за август. При этом двум перевозчи-
кам — S7 и «Победе» — удалось даже 
превзойти прошлогодние показате-
ли на 6,1% и 17% соответственно. 
Пока S7 остается крупнейшей авиа-
компанией по пассажиропотоку, но 
благодаря открытию части между-
народных рейсов отрыв между ней 
и «Аэрофлотом» сократился до 
140 тыс. пассажиров (1,6 млн пасса-
жиров и 1,46 млн пассажиров соот-
ветственно).

Темпы восстановления пассажи-
ропотока были бы еще выше, если 
бы прямые полеты на турецкие  
курорты открылись с 1 августа, а не 
с 10-го числа, говорит исполни-
тельный директор «Авиапорта» 
Олег Пантелеев. При этом с возоб-

новлением международных рей-
сов и открытием турецких курор-
тов массового оттока желающих по-
сетить российские курорты не на-
блюдалось: август традиционно 
остается пиковым сезоном для ку-
рортных направлений РФ, эта же 
ситуация сохранилась и в 2020 го-
ду, говорит он.

Например, аэропорт Сочи в авгу-
сте обслужил на 36% больше пасса-
жиров, чем годом ранее, или почти 
1,2 млн человек, в июле — 965 тыс. 
пассажиров. В предыдущем месяце 
аэропорт даже сообщал, что были 
побиты рекорды периодов прове-
дения Олимпийских игр и ЧМ-2018 
по числу обслуженных пассажиров 
в сутки. Пиковый спрос на полеты 
на российские курорты отмечали и 
в Международной ассоциации воз-
душного транспорта (IATA). Вну-
тренний туризм через аэропорт Со-
чи обеспечивает рост пассажиро-
потока «Победы», который второй 
месяц подряд превышает уровень 
прошлого года. Олег Пантелеев на-
поминает, что «Победа» летом от-
крывает большое количество рей-
сов именно из Сочи, и быстрое вос-
становление пассажиропотока по 
этому направлению вместе с та-
рифной политикой позволяет вы-
игрывать борьбу за пассажиров. 
При этом глава Infomost Борис Ры-
бак напоминает, что внутренние 
перевозки традиционно убыточны 
для российских авиакомпаний, по-
этому даже рост к прошлому году 
увеличивает лишь операционный 

денежный поток и позволяет под-
держивать текущую деятельность.

Позиции «Аэрофлота» как сете-
вой авиакомпании укрепились за 
счет открытия международных на-
правлений, а также из-за оживле-
ния стыковочных рейсов, которые 
обеспечивают полет в одном на-
правлении из двух сегментов с пере-
садкой в Москве, отмечает Олег Пан-
телеев. Но уверенно утверждать, что 
в сентябре перевозчик вернет ли-
дерство на рынке, нельзя, посколь-
ку открывшиеся в этом месяце Еги-
пет и Дубай дадут небольшой при-
рост пассажиропотока из-за жест-
ких лимитов по провозным емко-
стям, продолжает он. Позиции «Аэ-
рофлота» усилило бы открытие во-
стребованных международных на-
правлений, по которым не летает 
S7,— например, Северной Америки.

В сентябре заканчивается высо-
кий сезон на черноморских курор-
тах, говорит аналитик. Постепенно 
спрос смещается от туризма в сто-
рону деловых поездок, которые бу-
дут восстанавливаться гораздо 
дольше, поэтому сентябрь по вну-
тренним направлениям не покажет 
столь же радужной статистики, как 
август. На международных линиях 
ситуация более благоприятная — 
сезон в Турции еще продолжается.

Осенью авиакомпании войдут в 
низкий сезон, причем отягченный 
низкой платежеспособностью и ог-
раничениями из-за коронавируса, и 
восстановление перевозок замед-
лится, говорит Борис Рыбак. «Тради-

ционно эффект исчезновения денег 
настигает авиакомпанию в октябре, 
но в этом году сложно сказать, когда 
это проявится»,— заключает он.

Ольга Никитина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Руководство ЦБ провело встречу 
с представителями крупнейших 
брокеров и управляющих ком-
паний, чтобы обсудить измене-
ния в регулировании рынка. 
Ряд предложений игроков регу-
лятор поддержал, в частности 
по развитию и расширению се-
мейства индивидуальных инве-
стиционных счетов (ИИС). Но к 
идее отменить налоги на валют-
ную переоценку, о чем участни-
ки рынка уже просили и Мин-
фин, в ЦБ отнеслись негативно.

Представители профучастников 
рынка ценных бумаг и управляю-
щих компании 10 сентября встрети-
лись с главой ЦБ Эльвирой Набиул-
линой. Присутствовали представи-
тели кредитных организаций (Сбер-
банк, ВТБ, «ФК Открытие», Альфа-
банк, Тинькофф-банк), брокеров 
(«Атон», БКС, «Финам», «ВТБ Капитал 
инвестиции»), управляющих компа-
ний («Альфа-Капитал», «Райффайзен 
Капитал», «Газпромбанк управление 
активами»), инфраструктурных орга-
низаций («Инфинитум»). На прош-
лой неделе аналогичная встреча 
прошла с представителями НПФ (см. 
„Ъ“ от 3 сентября).

«Сейчас основная задача, которая 
стоит перед участниками рынка,— 
не разочаровать людей, выбравших 
финансовые инструменты для инвес-
тиций, завоевать их доверие»,— сооб-
щили в ЦБ по итогам встречи. Встре-
ча прошла вполне конструктивно, ЦБ 
показал ориентированность на раз-
витие рынка, традиционно выразив 
озабоченность тем, чтобы массовый 
инвестор не ушел с него с негатив-
ным настроем, пояснил „Ъ“ прези-
дент «Финама» Владислав Кочетков.

Среди идей, которые обсуждались 
— предложения рынка по развитию 
индивидуальных инвестиционных 
счетов (ИИС). Его участники хотят со-
хранить ИИС 1-го типа (с налоговым 
вычетом на 400 тыс. руб. инвестиций 
в год), а также развивать ИИС 2-го ти-
па (с налоговым вычетом по прибы-
ли), увеличив сумму взноса и введя 
возможность частичного досрочного 
снятия средств. Кроме того, предлага-
лось создать ИИС 3-го типа, некоего 
аналога пенсионных накоплений, со 
сроком инвестирования не менее де-
сяти лет, налоговым вычетом и осво-
бождением от НДФЛ доходов при 
снятии средств в конце срока.

Как отметил президент НАУФОР 
Алексей Тимофеев в Банке России 
подтвердили позицию по сохранно-
сти ИИС-1, ожидают скорого внесе-
ния законопроекта по развитию 
ИИС-2, а также поддержали созда-
ние ИИС-3.

Гендиректор «Альфа-Капитала» 
Ирина Кривошеева отметила необ-
ходимость проработки механизма 
расчета стоимости чистых активов и 
стоимости пая для открытых ПИФов 
два-три раза в день, что должно уско-
рить выдачу паев до менее чем одно-
го дня. Сейчас на расчет с клиентом 
управляющей компании дается три 
дня. Как отметил главный исполни-
тельный директор «ВТБ Капитал ин-

вестиции» Владимир Потапов, по 
биржевым фондам ЦБ поддержал 
идею о том, что индустрию БПИФов 
надо избавить от возможного арби-
тража с ETF, пока она не сможет эф-
фективно конкурировать с ними 
(см. „Ъ“ от 14 августа). По словам гла-
вы НФА Василия Заблоцкого, регуля-
тору также предложили ввести воз-
можность передачи спецдепозита-
рию учетных функций управляю-
щей компании и административ-
ной ответственности за их осущест-
вление, установить границы ответ-
ственности специализированного 
депозитария в части сохранности 
имущества ПИФов.

Однако далеко не все идеи рынка 
показались ЦБ приемлемыми. В 
частности, компании и банки хоте-
ли освободить от НДФЛ доход в виде 
валютной переоценки для инстру-
ментов, номинированных в ино-
странной валюте, при операциях в 
России, а также установить равный 
порядок налогообложения доходов 
по облигациям в валюте, выпущен-
ным по иностранному и по россий-
скому праву. «Сейчас искусственно 
созданы условия для ухода инвести-
ций в офшоры, поскольку торговля 
через КИК более выгодна за счет от-
сутствия налога с валютной перео-
ценки, чем такие же операции в Рос-
сии через лицензионных профучаст-
ников»,— отметил Владимир Пота-
пов. НАУФОР уже направила те же 
предложения в Минфин и эксперты 
сомневались, что государство их 
поддержит (см. „Ъ“ от 9 сентября).

Владислав Кочетков отметил по 
итогам встречи отрицательное отно-
шение регулятора к валютным ин-
струментам и неготовность поддер-
жать отмену валютной переоценки. 
Впрочем, говорит он, в этом есть ло-
гика: редкое государство стимулиру-
ет своих инвесторов вкладываться в 
иностранную валюту. Алексей Тимо-
феев подтвердил, что поддержки по 
этому вопросу пока нет, «договори-
лись представить дополнительные 
аргументы».

Полина Смородская,  
Виталий Гайдаев

Брокеры  
сверили счета с ЦБ
Регулятор поддержал  
не все идеи участников рынка

Росприроднадзор вряд ли  
сможет быстро взыскать  
с «Норникеля» штраф в размере 
148 млрд руб. за масштабный 
разлив топлива в Арктике, счи-
тают опрошенные „Ъ“ юристы. 
Они ожидают долгого и слож-
ного процесса из-за необходи-
мости проведения большого 
числа экспертиз. По их мне-
нию, компания в суде сможет 
как минимум оттянуть срок 
уплаты штрафа, а также, веро-
ятно, и снизить его размер, 
если исходить из существую-
щей судебной практики. Сам 
«Норникель» назвал решение 
Росприроднадзора пойти в суд 
«преждевременным».

Судебный процесс по иску Рос-
природнадзора на 148 млрд руб. к 
«Норникелю» ожидается сложным и 
долгим, а судебная практика может 
быть не на стороне истца, считают 
опрошенные „Ъ“ юристы. Регулятор 
10 сентября сообщил, что подал иск 
в Арбитражный суд Красноярского 
края, чтобы принудительно взы-
скать штраф, назначенный «Норни-
келю» за крупнейший в российской 

Арктике разлив топлива. Авария 
произошла 29 мая на ТЭЦ-3, которая 
принадлежит дочерней компании 
«Норникеля». В результате просадки 
опор фундамента в окружающую 
среду, в том числе в две реки, попа-
ло более 21 тыс. тонн зимнего ди-
зельного топлива.

«Норникель» назвал действия Ро-
сприроднадзора, направившего 
иск в суд, преждевременными, по-
скольку ликвидационные меро-
приятия на водных объектах завер-
шены, но экспертиза объемов со-
бранных нефтепродуктов еще не 
проведена. При этом компания уже 
зарезервировала $2,1 млрд на по-
тенциальную уплату штрафа.

Основные расхождения в оценке 
штрафа между Росприроднадзором 
и «Норникелем» связаны с тем, что 
регулятор использовал высокий ко-
эффициент длительности негатив-
ного воздействия на водный объект 
(Кдл) — 5. В «Норникеле» считают, 
что, согласно сложившейся практи-
ке, такой коэффициент использует-
ся, если никакой работы по устране-
нию аварии не проводилось, тогда 
как ГМК стала ликвидировать 

ущерб незамедлительно. Впрочем, 
МЧС приступило к ликвидации 
чрезвычайной ситуации только че-
рез два дня (см. „Ъ“ от 4 июня).

В ряде дел суды действительно 
устанавливают минимальный Кдл 
при быстрой реакции компании, 
напоминают опрошенные „Ъ“ юри-
сты. Так, в деле о разливе мазута в 
Кольском заливе в 2017 году при за-
правке рефрижератора группы «Но-
ребо» суд установил Кдл 1,1, так как 
ликвидация началась через два ча-
са после обнаружения утечки. В де-
ле о разливе нефтепродуктов в Ени-
сей при аварии на Саяно-Шушен-
ской ГЭС коэффициент был уста-
новлен на уровне 1,3, так как время 
непринятия мер по ликвидации со-
ставило «минимум 14 часов».

Сопредседатель коллегии адво-
катов «Регионсервис» Андрей Пере-
ладов считает, что почти наверняка 
дело будет приостановлено на срок 
до одного года в связи с необходи-
мостью проведения экологической 
экспертизы, а возможно, и иных ви-
дов экспертиз. «Такой длительный 
срок обусловлен надвигающимся 
зимним периодом, который непри-

емлем для ряда исследований, в том 
числе акватории водных объек-
тов»,— говорит он. По мнению экс-
перта, главной целью экспертизы 
будет установление реального, а не 
расчетного размера нанесенного 
вреда, поэтому с большой долей ве-
роятности следует ожидать коррек-
тировку штрафа в сторону уменьше-
ния. Управляющий партнер Zharov 
Group Евгений Жаров считает, что 
по опыту аналогичных дел у «Нор-
никеля» есть шанс снизить штраф 
вдвое, принимая во внимание за-
траты компании на ликвидацию по-
следствий аварии, которые суд обя-
зан учитывать.

По мнению партнера коллегии 
адвокатов «Де-юре» Антона Пуляе-
ва, судебный спор может затянуть-
ся, так как «Норникель» заинтересо-
ван в том, чтобы максимально оття-
нуть дату реального перечисления 
денежных средств, помимо оспари-
вания правильности расчета штра-
фа и его размера. В современных ре-
алиях споры в арбитражных судах 
редко длятся менее пяти месяцев, 
отмечает он.

Евгений Зайнуллин

Международные инвесторы ак-
тивно скупают платину: сум-
марные активы всех биржевых 
фондов поднялись до нового 
исторического максимума — 
115,5 тонны. За четыре месяца 
активы выросли на четверть. 
Интерес к металлу растет на фо-
не его недооцененности в срав-
нении с другими драгоценны-
ми металлами, а также восста-
новления автомобильной отра-
сли в Китае. Аналитики рассчи-
тывают на продолжение тен-
денции и возвращение цен на 
металл до $1100–1200 за унцию.

На фоне снижения интереса инвес-
торов к биржевым фондам, инвести-
рующим в золото и серебро, наблюда-
ется взлет спроса на платиновые фон-
ды. Согласно последним данным 
агентства Bloomberg, по итогам торгов 
среды активы платиновых фондов 
превысили 115 тонн — новый истори-
ческий максимум. За месяц активы 
фондов выросли на 7,6 тонны. Уверен-
ный рост активов продолжается чет-
вертый месяц подряд, и за это время 
они поднялись более чем на 21 тонну 
— самый сильный рост за такой пери-
од времени за всю историю отслежи-
вания данных Bloomberg с 2007 года.

Ранее столь высокий интерес про-
являли к золотым и серебряным фон-
дам. В марте—июле ежемесячно их 
активы росли на 3–6% и на 3–10% соот-
ветственно. Однако в августе рост рез-
ко замедлился: с начала месяца он со-
ставил менее 1,5% по золотым фондам 
и менее 1% по серебряным фондам. 

Впрочем, суммарные активы фондов 
продолжают обновлять исторические 
максимумы, достигнув 3,4 тыс. тонн. 
Активы серебряного фонда в начале 
сентября снизились до 24,4 тыс. тонн. 
«На рынке стало меньше технических 
трейдеров, что привело к меньшему 
объему покупок фондов ETF, обеспе-
ченных физическим золотом и сере-
бром»,— отмечает руководитель на-
правления перспективных исследо-
ваний Julius Baer Карстен Менке.

Притоку инвестиций в платину 
способствует ее недооцененность в 
сравнении с другими благородны-
ми металлами, стоимость которых 
резко выросла в этом году. По дан-
ным агентства Reuters, с начала года 
золото подорожало почти на 30%, 
причем в начале августа его стои-
мость достигала исторического мак-
симума — $2072 за тройскую унцию. 
За это же время серебро подорожало 
более чем на 50%, в августе достигая 
отметки $30 за унцию. Платина, так-
же уступающая по ликвидности зо-
лоту, смогла за два летних месяца 
вырасти только на 20%, до $1000 за 
унцию, максимума второй декады 
февраля. Вчера стоимость металла 
находилась на отметке $940 за трой-
скую унцию, что на 2,3% ниже значе-
ний начала года. «Платина на общем 
фоне выглядит активом, про кото-
рый инвесторы на время забыли и 
который еще не поучаствовал в об-
щем ралли»,— отмечает директор по 
анализу финансовых рынков и ма-
кроэкономики «Альфа-Капитала» 
Владимир Брагин.

Добавляют привлекательности 
вложениям в платину надежды инве-
сторов на восстановление автомо-
бильной отрасли, ключевого потре-

бителя металла. Согласно опублико-
ванной в четверг статистике Китай-
ской ассоциации автопроизводите-
лей, продажи автомобилей в августе 
выросли на 11,6%, до 2,19 млн штук. 
«Статистика из Китая, ключевого 
рынка в использовании автокатали-
заторов, показывает рост в послед-
ние месяцы относительно прошлого 
года после продолжительного перио-
да падения»,— отмечает старший 
аналитик БКС Виталий Громадин. К 
тому же инвесторы все еще надеются, 
что автопроизводители активнее бу-
дут замещать дорогой палладий бо-
лее дешевой платиной.

В таких условиях участники рын-
ка считают, что спрос на металл со-
хранится в ближайшие месяцы. По 
мнению инвестиционного стратега 
«Арикапитала» Сергея Суверова, мож-
но ожидать сохранения спроса на 
платину из-за надежд инвесторов на 
догоняющий рост котировок вслед за 
ценой золота. «Платина выглядит все 
еще недооцененной с фундаменталь-
ной точки зрения. Более обоснован-
ный уровень стоимости металла на-
ходится в диапазоне $1100–1200 за 
тройскую унцию»,— считает Вита-
лий Громадин.

Виталий Гайдаев

С «Норникеля» быстро не возьмут
Судебный процесс по штрафу на 148 млрд руб. может затянуться

Инвесторы разогревают платину
Фонды запасаются металлом в ожидании роста цены

Мы считаем,  
что населению должно 
быть выгодно хранить 

средства в национальной 
валюте, потому что 
население в основном 

зарабатывает  
и тратит в рублях

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ,  

в интервью телеканалу «Россия 24»  
2 декабря 2019 года

Ц И Т А Т А

Улетный август
Авиакомпании закрывают высокий сезон

115,5 тонны
достигли активы 
биржевых фондов, 
инвестирующих  
в платину



деловые новости

Структура виртуального сотового 
оператора Danycom подала в суд 
на Московскую биржу. В компа-
нии считают, что понесли убытки 
из-за того, что ее облигации были 
переведены в сектор повышенно-
го риска, после чего их цена обва-
лилась. Аналитики считают ре-
шение биржи, принятое на фоне 
судебных претензий к Danycom, 
оправданным.

ООО «Дэни Колл», операционная 
структура виртуального мобильного 
оператора Danycom и агрегатора СМС-
рассылок, 3 сентября подало в Арби-
тражный суд Москвы иск к Москов-
ской бирже, следует из картотеки ар-
битражных дел. Как пояснили „Ъ“ в 
Danycom, претензии связаны с вклю-
чением ее облигаций в сектор компа-
ний повышенного инвестиционно-
го риска (ПИР). Такое решение биржа 
приняла 29 июля, облигации были пе-
реведены из сектора рынка иннова-
ций и инвестиций с 30 июля.

В Danycom утверждают, что осно-
ваний для перевода ее бумаг в сек-
тор ПИР не было, в письме от биржи 
они также не были названы. В резуль-
тате общество «понесло финансовые 
убытки, выраженные в миллионах 
рублей» и утрату деловой репутации 
в инвестиционном сообществе, зая-
вили „Ъ“ в Danycom. В суде компания 
намерена добиться исключения бу-
маг из сектора ПИР.

В отношении бумаг Danycom сра-
ботал ряд критериев, которыми бир-
жа руководствуется при принятии по-
добных решений,— в частности, зна-
чительный размер требований по не-
завершенным исполнительным про-
изводствам и судебным решениям, 
где компания выступает в качестве 
ответчика, пояснили в пресс-службе 
Московской биржи.

Danycom действительно еще в 
мае стал фигурантом иска от МТС на 
383,9 млн руб., а в июле — от компа-

нии «СМС-Центр» на 185,1 млн руб. и 
от «дочки» «МегаФона» АО «МегаЛабс» 
на 933,9 млн руб. (см. „Ъ“ от 18 августа). 
В Danycom утверждали, что иски не 
повлияют на бизнес. 3 сентября ком-
пания объявила, что прекращает со-
трудничество с Tele2, на сети которо-
го работает, сославшись на некоррект-
ные финансовые расчеты. В Tele2 от-
ветили, что Danycom «систематиче-
ски нарушал и нарушает» контракт-
ные обязательства в части оплаты.

По собственным данным Danycom, 
в 2019 году количество активных або-
нентов компании в России составило 
453 тыс. Tele2 же оценивает абонент-
скую базу Danycom не более чем в 
100 тыс. пользователей.

Московская биржа преимущест-
венно принимает решение коллеги-
ально, привлекая экспертный совет 
рынка, и у Danycom была и есть воз-
можность опротестовать решение в 
экспертном совете биржи по листин-
гу, отмечает главный инвестицион-
ный стратег «Открытие Брокер» Конс-
тантин Бушуев. Он сомневается в пер-
спективах компании решить дело в 
суде, напоминая, что у ЦБ есть претен-
зии к компаниям, входящим в группу 
Danycom. Еще 10 августа ЦБ ограни-
чил деятельность входящей в нее ин-
весткомпании «Стрим», запретив ей 
проведение части операций с актива-
ми клиентов до февраля.

Аналитик ГК «Финам» Алексей Кова-
лев указывает, что бумаги Danycom по-
теряли не столько в стоимости, сколь-
ко в объеме торгов. Если в июле сред-
недневной объем составил 28,5 тыс. 
штук, то в августе рухнул до 4,3 тыс. 
штук, что и может вызывать недоволь-
ство компании, рассуждает он.

Гендиректор УК «Спутник — Управ-
ление капиталом» Александр Лосев на-
зывает «лицемерной» позицию Dany-
com. «Потеряли инвесторы, а не эми-
тент. Никаких потерь у эмитента нет, 
для него это обязательства, а не активы. 
Если облигации падают, эмитент может 
их выкупить и получить эмиссионный 
доход. По моему опыту подобные пре-
тензии возникают, когда компания не 
может подтвердить кредитное качест-
во своих обязательств»,— отмечает он.

Подобный иск к Московской бирже 
можно назвать редким, отмечает ди-
ректор департамента корпоративно-
го права юридической компании РКТ 
Елена Кравцова. Возникающие разно-
гласия между биржей и эмитентом по 
вопросам отнесения к тому или иному 
сектору обычно разрешаются во вне-
судебном порядке, подтверждает она. 
По ее мнению, исход дела в суде будет 
зависеть от того, могла ли биржа нару-
шить собственные правила о критери-
ях отнесения бумаг к сектору ПИР.

Дмитрий Шестоперов,  
Юлия Тишина

Московская биржа получила СМС
Danycom не согласился с переоценкой облигаций

Контролируемый группой ВТБ 
«Дон-Строй» продолжает избав-
ляться от проектов, которые 
не обеспечивают высокие тем-
пы продаж. Так, компания ведет 
 переговоры о переуступке екате-
ринбургской «Бруснике» строи-
тельства второй очереди жилого 
комплекса «Символ» в москов-
ском районе Лефортово. Застрой-
щику, предпринимающему по-
пытки выйти на столичный 
 рынок жилья, в случае закры-
тия сделки придется сменить 
концепцию застройки.

Принадлежащая Алексею Круков-
скому «Брусника» со штаб-квартирой 
в Екатеринбурге ведет переговоры 
с «Дон-Строем» о покупке второй оче-
реди ЖК «Символ». Об этом рассказа-
ли два источника „Ъ“ на рынке недви-
жимости. Эти намерения подтвер-
ждаются данными из ЕГРЮЛ: в июне 
2020 года одна из структур екатерин-
бургской компании, ООО «Брусни-
ка. Инвестиции», была переименова-
на в ООО «Жилой район Золоторож-
ский Вал». Именно на улице Золото-
рожский Вал находится ЖК «Символ». 
В «Бруснике» и «Дон-Строе» от офици-
альных комментариев отказались.

«Символ» строится на территории 
бывшего завода «Серп и молот» воз-
ле станции метро «Площадь Ильи-
ча» в Лефортово, на юго-востоке Мо-
сквы. Комплекс занимает 60 га на пе-
ресечении с Третьим транспортным 
кольцом. В октябре 2019 года «Дон-

Строй» полностью сдал в эксплуата-
цию первую очередь проекта из де-
вяти корпусов общей площадью 
363 тыс. кв. м. Разрешение на строи-
тельство второй очереди структура 
«Дон-строя» получила в начале сентя-
бря 2020 года, она будет реализована 
на участке площадью около 9 га.

«Дон-Строй» входит в десятку 
крупнейших московских девелопе-
ров. По данным единого рейтинга за-
стройщиков, на 1 июля 2020 года объ-
ем строительства компании дости-
гал 462 тыс. кв. м. При этом в 2020 го-
ду «Дон-Строй» вышел из нескольких 
своих старых проектов. Девелопер 
продал около 15 га в промзоне «Кало-
шино» на востоке Москвы группе «Гра-
нель» Ильшата Нигматуллина. А тер-
риторию бывшего Московского тру-
бозаготовительного комбината пло-
щадью 15,6 га на севере Москвы вме-
сто «Дон-Строя» теперь будет застраи-
вать группа ПИК Сергея Гордеева.

«Брусника», наоборот, сейчас ак-
тивно ищет площадки для развития 
в Москве. Пока что компании удалось 
получить площадку в подмосковном 
Видном, где девелопер почти достро-
ил ЖК «Первый квартал». Кроме того, 
девелопер договаривается с финским 
строительным концерном YIT о по-
купке двух площадок, на 3-й Граждан-
ской улице на востоке Москвы и Иво-
вой улице на севере столицы (см. „Ъ“ 
от 13 августа).

Вторая очередь ЖК «Символ» 
предполагает строительство око-

ло 170 тыс. кв. м продаваемой пло-
щади, от реализации которых «Дон-
строй» планирует выручить пример-
но 4,5 млрд руб., сообщали ранее ряд 
отраслевых Telegram-каналов. Если 
это действительно так, то сделка бу-
дет удачной для обеих сторон, счи-
тает партнер Colliers International 
Владимир Сергунин. Таким обра-
зом, себестоимость проекта, вклю-
чая затраты на покупку площадки, 
составит 80–90 тыс. руб., а продавать 
жилье можно будет за 180 тыс. руб. 
за 1 кв. м. По данным директора де-
партамента консалтинга и аналити-
ки Knight Frank Ольги Широковой, 
средняя цена предложения в «Сим-
воле» находится на уровне 235 тыс. 
руб. за 1 кв. м. Господин Сергунин 
объясняет стремление «Дон-Строя» 
выйти из проекта тем, что его рас-
положение и класс нетипичны для 
компании: в основном девелопер 
строит жилье бизнес- и премиум-сег-
мента на западе Москвы.

Управляющий партнер компа-
нии «Метриум» Мария Литинецкая 
не удивлена возможной продажей 
второй очереди «Символа»: для столь 
крупного по размерам комплекса 
темп продаж там сейчас «довольно 
низкий», а также практически нет ро-
ста цен при положительной динами-
ке рынка. В то же время «Брусника» 
строит жилье комфорт-класса, кото-
рое не уступает по качеству проектам 
московских застройщиков.

Елизавета Макарова

«Дон-Строй»  
выходит из Лефортово
Девелопер может продать часть комплекса «Символ»

Пока государство обсуждает 
 варианты строительства сетей 
нового поколения связи 5G 
на отечественном оборудова-
нии, операторы продолжают 
 закупать его за рубежом. МТС 
 потратит 7,5 млрд руб. на модер-
низацию сети в Москве на обо-
рудовании китайской Huawei. 
«Вымпелком» и Tele2 уже обно-
вили сеть в столице на оборудо-
вании той же Huawei и швед-
ской Ericsson соответственно, 
«МегаФон» пока выбирает 
 поставщика.

МТС закупает оборудование 
5G-ready (готовое к будущему раз-
вертыванию сети 5G) производст-
ва Huawei для модернизации в Мо-
сковском регионе, рассказал „Ъ“ 
представитель оператора. Ранее 
МТС сотрудничала в этом регионе 
с финской Nokia. Обновление сети 
в Москве и области увеличит ее про-
пускную способность как минимум 
в три раза, что позволит удовлетво-
рить растущий спрос на трафик, по-
яснил вице-президент по технике 
МТС Виктор Белов. Последние три 
года объем трафика мобильного ин-
тернета в сети МТС столичного реги-
она, по его словам, ежегодно растет 
более чем на 65%.

Стоимость закупки в МТС не рас-
крывают, но источник, знакомый 
с деталями проекта, утверждает, что 
инвестиции в него составят 7,5 млрд 
руб. Ранее МТС также закупила обо-
рудование и программное обеспече-

ние на 10 млрд руб. у Ericsson для мо-
дернизации сети до 5G в Централь-
ном федеральном округе в 2020–2026 
годах, сообщал „Ъ“ 26 марта.

МТС первой из «большой четвер-
ки» получила лицензию на запуск се-
тей 5G в 83 субъектах России на часто-
тах 24,25–24,65 ГГц (см. „Ъ“ от 28 ию-
ля), но начала обновление сети в Мо-
скве только вслед за конкурентами.

«Вымпелком» заявил, что к 2020 
году обновит сеть до уровня 5G-ready 
на оборудовании Huawei, еще в мае 
2019 года. В первый этап планирова-
лось инвестировать 5 млрд руб., соиз-
меримую сумму компания обещала 
вложить и на втором этапе. Модерни-
зация уже завершена, сообщили вче-
ра в пресс-службе «Вымпелкома».

У Tele2 в Московском регионе 
большинство базовых станций уже 
в стандарте 5G-ready, отметили в его 
пресс-службе. Все новое оборудова-
ние устанавливается также с поддер-
жкой нового стандарта, его постав-
щик — Ericsson, добавили в Tele2. 
Инвестиции в московскую сеть ком-
пания не раскрывает. В феврале 2019 
года она заключила с Ericsson кон-
тракт на поставку 50 тыс. базовых 
станций для всей России, который, 
по оценкам экспертов, мог стоить 
€500 млн. За полтора года в эксплуа-
тацию введено 25 тыс. станций, сооб-
щал Tele2 18 августа.

«МегаФон» тоже планирует мас-
штабное обновление сети по всей 
России и подготовку ее к 5G. О том, 
что в январе компания объявила со-

ответствующий тендер, „Ъ“ сообщал 
2 марта. В компании уточнили, что 
намерены провести обновление сети 
до 5G-ready сразу в нескольких реги-
онах, но поставщик пока не выбран.

Операторы связи пока не могут 
запустить полноценные коммерче-
ские сети 5G в России из-за дефици-
та частот. Наиболее подходящий ди-
апазон 3,4–3,8 ГГц занят военными 
средствами связи и «Роскосмосом». 
Осложнить ситуацию может и то, 
что власти настаивают на примене-
нии отечественного оборудования 
и софта при развитии 5G. Это запи-
сано в концепции развития 5G в Рос-
сии, подготовленной Минкомсвязью 
еще в 2019 году, но так пока и не при-
нятой (см. „Ъ“ от 28 июля). «Ростех» 
и «Ростелеком» подготовили «дорож-
ную карту» развития стандарта, со-
гласно которой получить наиболее 
востребованные частоты операторы 
смогут только при условии использо-
вания отечественного оборудования.

Отечественных аппаратно-про-
граммных комплексов для 5G в не-
обходимых объемах на рынке до сих 
пор нет, а сеть надо обновлять зара-
нее, иначе технологическое отста-
вание будет неизбежным, отмечает 
гендиректор TelecomDaily Денис Ку-
сков. Российские наработки, по его 
прогнозу, будут готовы для коммер-
ческого внедрения не раньше 2024 
года, но к тому моменту операторы 
уже обновят оборудование и менять 
его на отечественное не станут.

Юлия Тишина

Российский 5G  
сделают в Китае
МТС закупит оборудование нового стандарта у Huawei

Платформа будет содержать ряд сег-
ментов: управление городом (взаимо-
действие с гражданами, проведение 
выборов и др.), инфраструктуру и ЖКХ 
(управление освещением, сбором му-
сора, учет коммунальных ресурсов), 
безопасность (видеонаблюдение и ана-
литика), транспорт и др. 10 августа „Ъ“ 
сообщал, что РИР уже предложил себя 
в качестве единственного поставщика 
в рамках схожего проекта — «Безопас-
ный город» (курирует МЧС), реализа-
ция которого будет стоить 97 млрд руб.

Чиновник, курирующий цифро-
визацию одного из ведомств, полага-
ет, что структуры «Росатома» заинтере-
сованы и в участии в «умных городах». 
«„Умные города“ — это ведомственный 
проект Минстроя, не узаконенный ни-
какими нормативными актами. „Роса-
том“, похоже, пытается интегрировать 
свои наработки в нацпроект „Цифро-
вая экономика“ и получить финанси-
рование оттуда»,— считает собеседник.

На этом амбиции «Росатома» в сфе-
ре цифровой экономики не исчерпы-
ваются: как сообщал „Ъ“ 31 августа, го-
скорпорация также хочет стать един-
ственным поставщиком систем супер-
компьютерного моделирования для 
госорганов и госкомпаний. Она также 
разрабатывает и собственный кванто-

вый компьютер. Проект рассчитан на 
срок до 2024 года и предполагает фи-
нансирование в 24 млрд руб.

Цифровизацией городов и разви-
тием в них интернета вещей занима-
ются и другие крупные структуры. 
12 августа „Ъ“ сообщал о планах «Рос-
телекома» стать оператором нового 
проекта «Цифровой город», реализа-
ция которого, по экспертным оцен-
кам, может стоить до 100 млрд руб. 
«Рос телеком» также выступает партне-
ром Минстроя в проекте «Цифровой 
регион», он оценивается в 137  млрд 
руб., но фактически заморожен до 
2021 года (см. „Ъ“ от 2 июля).

Сейчас действительно нет обосо-
бленного механизма и статьи бюдже-
та для «умных городов», есть лишь от-
дельные ведомственные и муници-
пальные программы, подтверждает 
директор Ассоциации интернета ве-
щей Андрей Колесников. По его мне-
нию, единый и понятный механизм 
финансирования упростил бы работу. 
«Муниципалитеты и регионы выделя-
ют деньги на эти сервисы по остаточ-
ному принципу. А раз отдельного бюд-
жета нет, то каждой компании, в том 
числе и РИР, приходится в каждом го-
роде по-разному решать вопросы по 
финансированию»,— поясняет он.

Цифровизация регионов идет на 
базе разрозненных инициатив и го-
спрограмм, комплексная поддержка 
отсутствует, соглашаются в «Ростеле-
коме». Помимо отсутствия средств в 
бюджетах проблема еще и в слабой ко-
ординации органов власти, считает 
управляющий директор центра стра-
тегического развития и цифровой 
трансформации «Ланит-Интеграции» 
Павел Кондаков. Каждое министерст-
во, по его словам, самостоятельно ре-
шает, насколько целесообразным бу-
дет финансирование сервисов в том 
или ином городе, не принимая во вни-
мание готовность других ведомств фи-
нансировать смежные направления.

Никита Королев

С государством сыграют  
в «умные города»

Представитель Roche Дмитрий 
Козлов говорит, что всего в России за-
регистрировано 566 пациентов с тя-
желой формой гемофилии А, кото-
рые являются потенциальными по-
требителями эмицизумаба. По его 
оценкам, предлагаемое компанией 
снижение цены на эмицизумаб по-
зволит Минздраву сэкономить в 2021 
году в рамках ВЗН до 4,8 млрд руб. за 
счет сокращения курсовой стоимо-
сти терапии по сравнению с препа-
ратами, которые используются сей-
час. За счет этого в Roche рассчитыва-
ют обеспечить терапией всех нужда-
ющихся в эмицизумабе пациентов. 

Гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк отмечает, что производители 
готовы снижать стоимость лекарств 
для включения в программу ВЗН, 
потому что это позволяет им полу-

чить гарантированный спрос. При 
этом для компании может быть вы-
годнее обеспечить своими лекарст-
вами большее количество человек, 

пусть и по меньшей цене, поясня-
ет он. Но, как указывает Юрий Жу-
лев, анонсированное Roche сниже-
ние стоимости препарата в случае 
включения в ВЗН ситуацию не изме-

нит. Комиссия Минздрава, рекомен-
довавшая это лекарство для включе-
ния в перечень, и так учитывала це-
ну 1,6 тыс. за 1 мг, когда планирова-
лись закупки не более чем на 195 че-
ловек, указывает он.

Сергей Шуляк отмечает, что Мин-
здрав всегда работает с ограничен-
ным количеством средств, а часть па-
циентов может получить лекарства с 
помощью регионального финанси-
рования. Если же местные органы 
власти отказываются предоставлять 
бесплатную терапию, пациент об-
ращается в суд, который, как прави-
ло, принимает его сторону, указыва-
ет эксперт. Так, по его словам, проис-
ходит с закупкой препарата для лече-
ния спинально-мышечной атрофии 
«Спинраза», который в августе был 
включен в перечень жизненно необ-
ходимых и важнейших препаратов.

Мария Котова

Минздрав отсеивает пациентов

Мы участвуем  
прямо или косвенно  

во всех 12 нацпроектах
— Алексей Лихачев,

гендиректор «Росатома»,  
в интервью РБК 24 апреля 2019 года

Ц И Т А Т А

45,1 миллиарда 
рублей 
выделил Минздрав  
в 2019 году  
на закупку лекарств  
по программе высоко-
затратных нозологий
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 147 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 14,93 млрд руб. В 2020 году (на 10 сентября) собрано 
868 948 151 руб., помощь получили 733 ребенка. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2019 году президентские гранты выиграли: Русфонд — 
на проект «Совпадение», Национальный РДКМ — на «Академию 
донорства костного мозга» плюс гранты мэра Москвы на проект 
«Спаси жизнь — стань донором костного мозга» и Департамента 
труда и соцзащиты Москвы на проект «Столица близнецов». 
В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира Потанина, 
а также президентские гранты на издание журнала Кровь5 
и развитие Национального РДКМ. Президент Рус фонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Вика Кичигина, 8 лет, детский церебральный 
паралич, эпилепсия, требуется лечение.  
172 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 27 тыс. руб.

Вика родилась раньше срока, в тяжелом состоянии. 
С первых месяцев отставала в развитии, к году плохо 
держала голову. Ей поставили диагноз ДЦП. Мы все 
 силы бросили на лечение, возили дочь в медцентры 
и санатории, много занимались дома. Вика научи
лась садиться, ползать, вставать у опоры. Но тут у нее 
начались судорожные приступы, постепенно их уда
лось купировать, но реабилитацию нам запретили. 
Сейчас Вику готовы взять на лечение в Институте мед
технологий (ИМТ, Москва), но оплатить счет клиники 
мы не в силах. В семье трое детей, работает только муж. 
Помогите нам! Дарья Маркова, Челябинская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Требует
ся нормализовать тонус мышц, увеличить объем дви
жений, активизировать развитие мелкой моторики 
и речи Вики».

Ева Шанодина, 5 месяцев, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами. 
199 998 руб.

Еще в роддоме я обратила внимание, что голова 
у дочки странной формы: затылок не круглый, а вы
тянутый. Педиатр и невролог сказали, что со време
нем он округлится. Но к трем месяцам стало толь
ко хуже: у Евы появилась асимметрия лица. Тогда 
мы поехали к нейрохирургу. Он поставил диагноз 
«позиционная плагиоцефалия» — асимметрия сво
да черепа — и сказал, что нужно срочно начинать ле
чение с помощью шлемов, которые корректируют 
рост костей. Сейчас деформированный череп не да
ет мозгу нормально расти, это может привести к на
рушению зрения и слуха. Помогите нам оплатить 
 лечение! Наталья Шанодина, Смоленская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Деформацию 
формы черепа можно исправить с помощью шле
мов, которые изготавливают по индивидуальным 
меркам и меняют по мере роста головы».

Элина Крючкова, 12 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
209 320 руб.
Внимание! Цена лечения 544 320 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 300 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 35 тыс. руб.

Когда Элине было восемь месяцев, ортопед обна
ружил у нее проблемы с тазобедренными сустава
ми. Первые шаги дочка сделала лишь в год и четыре 
месяца, сразу упала и сломала бедро. Перелом был 
со смещением, с тех пор Элина больше не вставала. 
Врачи поставили ей диагноз «несовершенный остео
генез» — патологически хрупкие кости. Переломы 
стали случаться постоянно, Элину много раз опери
ровали, кости укрепляли штифтами. А потом я узнал, 
что в Москве есть клиника, где лечат хрупких детей, 
и связался с врачами. Элине готовы помочь, но опла
тить лечение мне не по силам — один воспитываю 
трех дочерей. Сергей Крючков, Кемеровская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «Девочке требуется комплексное ле
чение — терапия препаратом памидронат для укреп
ления костей и физическая реабилитация».

Аня Лысковцева, полтора года, врожденный 
порок сердца, спасет эндоваскулярная 
операция. 171 тыс. руб. 
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб. НКЦ «Флора», 
ГБУ «Мосгоргеотрест» и компания, пожелавшая 
остаться неназванной, внесли по 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 29 тыс. руб.

Когда дочке был месяц, у нее обнаружили откры
тое овальное окно в сердце. Повторное УЗИ сердца 
показало, что дефект увеличивается. Нас направи
ли в Томский НИИ кардиологии, там Ане постави
ли диа гноз «дефект межпредсердной перегородки», 
взяли ее под наблюдение. Во время недавнего об
следования врачи заговорили о необходимости опе
рации: сердце работает с перегрузкой, появилась 
одышка. Операцию сделают щадяще — без вскры
тия грудной клетки. Но оплатить ее мы не в силах. 
Помогите нам! Наталья Лысковцева, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Девочке требуется эндо
васкулярное закрытие дефекта межпредсердной пе
регородки. После щадящей операции Аня быстро 
восстановится и будет нормально развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Ксюша Иванова живет в селе Благода
ровка Оренбургской области.  Когда 
в прошлом году она пошла в первый 
класс, пришлось изготовить для нее 
специальную парту: обычная, для пер
воклашек, оказалась велика. У девочки 
тяжелый сколиоз, а дети со сколиозом 
почти всегда маленькие: вместо того 
чтобы вытягиваться вверх, позвоночник 
искривляется, внутренние органы сдав
ливаются. Состояние Ксюши ухудша
ется, ей необходимо как можно скорее 
установить специальную металлокон
струкцию, которая будет поддерживать 
позвоночник в правильном положении.

Ксюшины родители Наташа и Воло
дя с самого рождения девочки регулярно 
осматривали ее ребра и спину. Волнова
лись, нет ли искривления: у Володи само
го сколиоз и металлоконструкция на по
звоночнике. «Гена сколиоза» не сущест
вует. Но за Ксюшу все равно было очень 
тревожно.

— Мне сразу показалось, что у нее реб
ра с правой стороны немного выпира
ют,— говорит Наташа.— Но врачи опасе
ний не подтвердили.

Ксюша росла веселой и заводной, никак 
не могла усидеть на месте. То ей надо сроч
но скатиться с горки, то хочется потанце
вать, то просто побеситься. Родители еще 
помучили врачей своими страхами да и пе
рестали. Даже отдали дочку в танцеваль
ный кружок. Но проходила туда Ксюша все
го месяц — Володя стал замечать, что она 
както слишком быстро устает. Побегаетпо
бегает, а потом сядет и сидит неподвижно. 
А онто знал, как это бывает при сколиозе.

— Я все спрашивал: что с тобой? А она: 
ничего, устала просто,— говорит Володя.

Благодаровка — пригород Бугуруслана. 
Село довольно большое, но детского орто
педа нет. Родители повезли Ксюшу в Бугу
русланскую районную больницу, оттуда 
их направили в Оренбург. И выяснилось, 
что у Ксюши и правда сколиоз. Только вра
чи, удивляется Володя, путались: не могли 
понять, какой степени — первой, самой сла
бой, или уже второй. Но назначили массаж, 
лечебную физкультуру и бассейн. Массаж 
делала Наташа — других вариантов не бы
ло. На физкультуру возили дочку в Бугурус
лан — каждые три месяца, как предписа
но. Ну а бассейна не было и в Бугуруслане, 
так что установили самую большую ванну, 
какую только нашли. Девочка маленькая, 
может даже в ванне немножко плавать.

К семи годам Ксюша едва переросла 
метр, а в оренбургской Областной детской 
клинической больнице констатировали: 
сколиоз прогрессирует. 

Ситуация получалась какаято безвы
ходная. Вот оно — то, чего родители так 
боялись не заметить вовремя. Заметили, 
а дальшето что делать?

Володя стал вспоминать собственный 
опыт. Сейчас ему 37, первую операцию 
он перенес лет 30 назад, и тогда это был 
ужас: чтобы зафиксировать позвоночник 
в правильном положении, на него наде
ли гипсовую рубашку, в которой ни голову 

повернуть, ни согнуться. Так он проходил 
полгода, до следующей операции.

А в 14 лет в Новосибирском НИИТО 
ему установили постоянную металлокон
струкцию, с которой он ходит до сих пор. 
Врач — Михаил Михайловский — Володе 
запомнился.

Направления в АНО «Клиника НИИТО» 
Ксюше не дали, и в марте этого года роди
тели сами повезли ее на поезде за две тыся
чи километров на платную консультацию. 

Михайловский давнего пациента узнал.
— Посмотрел строго поверх очков: 

ну как конструкция, молодой человек, бу
дем демонтировать? И непонятно, шутит 
или всерьез,— рассказывает Володя.

А вот насчет Ксюши наконец все стало 
ясно. У нее врожденный правосторонний 
грудо поясничный сколиоз 3й степени, 
и консервативное лечение не помогает. По
этому, объяснил Михайловский, надо уста
новить на позвоночник специальную «рас
тущую» металлоконструкцию VEPTR. Это 
самый щадящий вариант: Ксюша будет ра
сти — и конструкцию будут понемногу раз
двигать. Но надо торопиться, иначе у де
вочки начнутся осложнения в работе дыха
тельной и сердечнососудистой систем.

Семья живет в сельском доме вместе 
с родителями Володи. Раньше они держа
ли корову, свиней, но возраст уже не тот, 
а Володя с его спиной может ухаживать 
только за курами и индюшками. Мама 
Ксюши в декрете с младшим сыном. У не
го, слава богу, признаков сколиоза нет. 
Но и когда Наташа вернется на работу в ма
газин, ни на какую металлоконструкцию 
зарплаты все равно не хватит. Надо Ксюше 
помочь.

Алексей Каменский,  
Оренбургская область

Оренбургская Дюймовочка
Восьмилетнюю Ксюшу спасет операция на позвоночнике

Из свежей почты

Почта за неделю 4.09.20–10.09.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 75 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 48
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  К С Ю Ш И  И В А Н О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 0 0  1 8 4  Р У Б .

Заведующий центром детской ортопедии и вертебрологии АНО «Клиника НИИТО» Василий 
Суздалов (Новосибирск): «Деформация позвоночника у Ксюши врожденная. Консервативное лечение 
такой патологии, как правило, неэффективно. К семи годам сколиоз прогрессировал и вызвал выраженную 
деформацию туловища. Дальше могут начаться различные осложнения со стороны нервной, дыхательной 
и сердечно-сосудистой систем. В настоящий момент девочке необходимо многоэтапное оперативное лече-
ние с использованием раздвижной металлоконструкции VEPTR. Оно долгое и тяжелое, но только так можно 
помочь Ксюше избежать тяжелых осложнений».

Стоимость операции 1 983 184 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла  
1 150 000 руб. Телезрители ГТРК «Оренбург» соберут 33 тыс. руб. Не хватает 800 184 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Ксюшу Иванову, пусть вас не смущает цена спасения. Любое 
ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банков-
ский счет мамы Ксюши — Натальи Владимировны Ивановой. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. 
Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, 
мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Конец монополии?
Помощник президента Максим Орешкин предложил Минздраву снять блокаду с Национального РДКМ

„Ъ“ продолжает рассказ о ситуации 
вокруг уникального проекта третьего 
сектора страны — Национального реги
стра доноров костного мозга (Нацио
нального РДКМ). Минздрав РФ пред
лагает поправками в закон №323ФЗ 
исключить НКОрегистры из строите
лей Федерального регистра и разви
вать этот вид донорства силами лишь 
своих клиник («Шаг вперед — и марш 
обратно?», см. „Ъ“ от 31 июля). Почему 
министерство отказывается от услуг 
Национального РДКМ, который име
ет высшие темпы роста в отрасли, луч
шее качество и самые низкие затраты? 
На этот раз разговор о двух  событиях, 
которые обещают новый поворот 
в трехлетней истории борьбы неком
мерческого регистра за выживание.

Две новости
У нас, дорогие друзья, две новости — и обе 
хорошие. На прошлой неделе мы сообщи
ли о победе Национального РДКМ в кон
курсе Фонда президентских грантов («Са
ботаж. Министерство здравоохранения 
против народа и президента», Валерий 
Панюшкин, см. „Ъ“ от 4 сентября). Это со
бытие огромной важности: впервые не
коммерческий регистр получает прези
дентский грант колоссального разме
ра — 70 млн руб. По грантовому договору 
к сентябрю 2021 года Национальный РДКМ 
должен вырасти на 20 тыс. потенциальных 
доноров. С учетом стоимости включения 
одного донора в 9,6 тыс. руб. эти работы 
обойдутся нам в 192 млн руб. Иными сло
вами, 122 млн руб. Русфонд и Националь
ный РДКМ должны найти сами.

Задача сложная, но, верю, решаемая, по
тому что теперь у нас есть серьезный аргу
мент в виде 70 государственных миллио
нов. Напомню, когда в июне 2019 года по
явилась первая версия законопроекта 
Минздрава РФ, исключающая участие На
ционального РДКМ в строительстве Феде
рального регистра, несколько солидных 
корпоративных благотворителей отказа
лись нас финансировать. Деньги любят ти
шину, сказали нам, если власть не включает 
ваше предприятие в «Дорожную карту» Фе
дерального регистра, то чтото у вас не так...

И хотя все у нас так — мы учредили и раз
виваем Национальный РДКМ строго в рамках 
действующего законодательства,— логика 
корпоративных благотворителей представ
ляется вполне разумной. Но мы не сдаем
ся. Собрали команду медицинских юристов 
и внесли три десятка поправок в законопро
ект Минздрава. Министерство не посчита
ло нужным ответить. Оно взяло на вооруже
ние в отношениях с нами тактику умолча
ний и бойкота. В Национальном РДКМ уже 
более 39,5 тыс. доноров, но Минздрав поощ
ряет игнорирование этой базы транспланта
ционными центрами: НМИЦ гематологии 
(Москва), НИИ имени Р.М. Горбачевой (Петер
бург) и другими. Они строят собственные ре
гистры. И когда там не находят доноров для 
пациентов, врачи этих центров предлагают 
больным самим покупать импортные транс
плантаты — как минимум по 1,5 млн руб. 
за каждый. Не помогло и вмешательство пре
зидента Владимира Путина и вицепремьера 
Татьяны Голиковой. Минздрав и на их пору
чения не отреагировал.

Самое время перейти ко второй хоро
шей новости. 3 сентября помощник пре
зидента по экономическим вопросам 
Максим Орешкин пригласил Русфонд 
с Минздравом РФ на совещание о судьбе 
Национального РДКМ. Похоже, для Мин
здрава это совещание стало столь же не
ожиданным, как и для нас. И уж совсем не
вероятным прозвучало там заявление за
местителя министра здравоохранения 
Евгения Камкина о том, что Минздрав 
«сейчас внес в правительство положение 
о возможности участия и частных органи
заций в создании Федерального регистра».

Как считают в Минздраве
Скорее всего, заявление Евгения Камки
на — это реакция Минздрава на наше от
крытое письмо к премьерминистру Ми
хаилу Мишустину («Вдвое быстрее, втрое 
дешевле», см. „Ъ“ от 5 июня). Из правитель
ства ответа пока нет. Замминистра тоже 
не представил документ «о возможности 
участия и частных организаций».

Совещание началось с сообщения Рус
фонда о Национальном РДКМ, о его иннова
ционной сути. Мы рассматриваем включе
ние добровольцев в РДКМ как самостоятель
ное производство с тремя отделениями: 
рекрутинг, генотипирование образцов кро
ви, европейский сервис для трансплан
тологов — от поиска донора до организа
ции забора костного мозга и доставки его 

в клиники. Для каждого «цеха» мы подобра
ли партнеров среди государственных, ком
мерческих и некоммерческих организаций 
с высокими компетенциями в своих облас
тях. В основу менеджмента положена раз
решающая способность NGSсеквенаторов 
в типировании. Это самый дорогостоящий 
этап включения добровольца в регистр. По
этому NGSсеквенаторы должны работать 
на максимуме возможностей. Такой подход 
обеспечивает наивысшее качество и ско
рость типирования, сводит к минимуму за
траты финансов и времени.

Мы знали, что этот подход обеспечит 
Национальному РДКМ лучшие показатели 
в сравнении с регистрами Минздрава. Его 
клиники строят донорские базы как подсоб
ное хозяйство, и это объяснимо. Для врачей 
главное — эффективная организация лечеб
ных процессов, ей подчинена работа лабо
раторий, здесь концентрируются ресурсы. 
Кстати, именно по этой причине мы не до
говорились с НИИ имени Горбачевой о сов
местном строительстве регистра. Его руко
водители настаивали, чтобы построенная 
Русфондом в НИИ NGSлаборатория обслу
живала еще и лечебные процессы.

Разумеется, мы не знали, насколько На
циональный РДКМ эффективнее реги
стров Минздрава. Но вот в июне 2019 го
да Минздрав обнародовал свою экономику 
развития Федерального регистра и немед
ленно попал впросак. Обнаружилось, что 
стоимость включения одного донора в Феде
ральный регистр он спланировал в 26,7 тыс. 
руб. из расчета включения 20 тыс. доноров 
в год. А в Национальном РДКМ стои мость 
всего 9,6 тыс. руб. Минздрав обе щает пра
вительству довести базу Федерального ре
гистра до 500 тыс. доноров за десять лет 
и 6,48  млрд руб. А Национальный РДКМ 
готов решить эту задачу за шесть лет 
и 3,46 млрд руб. На освоение типирования 
добровольцев NGSметодом Минздрав отвел 
своим клиникам 30 месяцев. А Националь
ный РДКМ освоил его всего за три месяца.

В этом году в пояснительной записке пра
вительству к третьей версии законопроекта 
Минздрав уже не вспоминает об экономи
ке — ни о стоимостях, ни о сроках создания 
500тысячной базы Федерального регистра.

Пять поручений  
Минздраву и Русфонду
Камкин сделал еще одно важное заявление: 
Минздрав включит базу Национального 
РДКМ в Федеральный регистр, когда тот по

явится (возможно, его откроют еще до конца 
2021 года). Но если наша база уже сейчас гото
ва к включению, то почему нельзя немедлен
но приступить к ее эксплуатации? Нам гово
рят: пока еще нет регламента. Но его нет для 
всех! Тогда на каком основании Минздрав 
и ФМБА уже десять лет строят свои регистры 
и с их помощью спасают тысячи людей? 

13 из 14 регистров госучреждений вырос
ли в последнее десятилетие в инициативном 
порядке, на внебюджетные деньги, в том чис
ле на 552 млн руб. Русфонда. И эта самодея
тельность не вызывает аллергии у Минздра
ва. Более того, на средства из госбюджета 
десять лет назад в Кирове открыта и функцио
нирует лаборатория первичного типирова
ния доноров костного мозга. И как раз десять 
лет назад немецкий регистр, Фонд Стефана 
Морша, оборудовал у себя NGSлабораторию. 
То есть кировскую лабораторию за госсчет 
построили в отсутствие регламента, да еще 
и с морально устаревшим оборудованием? 
Кстати, за реагенты на одного донора киров
чане годами платили из федеральной казны 
по 28 тыс. руб. в сопоставимых исследова
ниях, тогда как Русфонд для регистров НИИ 
имени Горбачевой и еще семи госучрежде
ний покупал реагенты за 14 тыс. руб.

Уж не для легитимного ли запрета Нацио
нального РДКМ рождена вся затея с законо
проектом? Нет, конечно. Но осадочек остался.

Помощник президента Максим Ореш
кин, подводя итоги совещания, сформули
ровал пять поручений. Два для Минздрава: 
закрепить в законопроекте доступ частных 
регистров в федеральный, ускорить реги
страцию импортных реагентов для типи
рования NGSметодом. И три поручения 
Русфонду: направить свои замечания к за
конопроекту Минздрава («а мы обеспечим 
аргументированный ответ Минздрава»), 
подготовить справку о роли НКО в развитии 
здравоохранения, сформулировать предло
жения об интеграции базы Национального 
РДКМ в трансплантационную сеть страны.

Так что работаем и не расслабляемся. 
Читайте на следующей неделе в „Ъ“ колон
ку о поправках Русфонда к третьей версии 
законопроекта Минздрава.

Лев Амбиндер,  
президент Русфонда,  
член Совета при Президенте РФ 
по развитию гражданского 
общества и правам человека,  
член Совета при Правительстве РФ 
по вопросам попечительства 
в социальной сфере

Консервативное лечение 
Ксюше не поможет. Надо 
установить на позвоночник 
металлоконструкцию   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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